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DURANGO, DGO.
Pavimentación, alumbrado y

reforestación fueron las
propuestas más populares del
Presupuesto Participativo en el
Distrito 04, así Durango tendrá
más desarrollo y mejor calidad
de vida, confirmó Toño Ochoa.

La gran familia de Durango
decidió en qué se gastarán los
50 millones de pesos designados
a este ejercicio y en el cuarto
Distrito será en obras como
pavimentación en calles de las
colonias Tierra y Libertad, López
Portillo y Santa María, precisó. 

La votación del pasado 21 de

mayo hará realidad obras
prioritarias para los habitantes,
como el alumbrado en la unidad
deportiva Luis Gándara Soto, de
La Morga y la reforestación del
área verde del fraccionamiento
Vista Hermosa. 

Otro de los proyectos más
populares que refirió es un aula
de usos múltiples para la
escuela Doroteo Arango, de la
colonia Tierra y libertad, la cual
se suma a las decenas de
mejoras que se harán a la
infraestructura educativa con el
Presupuesto Participativo,
finalizó.

Decidió la gran familia por
obras para el desarrollo y la
calidad de vida: alcalde 

DURANGO, DGO.

Para lograr la transformación de
su colonia Gobernadores con el
Presupuesto Participativo de Toño
Ochoa, Alba Montufar se subía a
los autobuses para invitar a todos
a votar por el proyecto de
creación de cancha deportiva y
área verde. 

Y ganó, fue de los más votados
del Distrito 04 y en unos días la
colonia ya no será la misma, al
materializarse esta obra. 

“La gente se me quedaba viendo
como diciendo ‘¿ay, usted cree en
eso?’”, recuerda Alba.  

Sin embargo, no se rindió y
ahora un área abandonada por
años se convertirá en un espacio
de usos múltiples, con cancha de
futbol, basquetbol, volibol, área
para atletismo, juegos infantiles,
iluminación y mobiliario urbano. 

“Lo que está haciendo nuestro
presidente municipal es único,

nadie lo había hecho”, reconoce la
madre de familia con alegría y
agradecimiento porque dice que,

“Toño Ochoa dio la oportunidad
de elegir obras como esta,
prioritarias para nosotros”.

Cancha deportiva
y área verde para
la Gobernadores
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DURANGO, DGO.
Una gran fiesta es la que se vivió

en el municipio de San Juan del
Río este fin de semana, donde
grandes y pequeños “Viajaron en
el Tiempo” para conocer todos los
detalles de la época Villista, esto
a través de un sinfín de
actividades que el gobierno de
Esteban Villegas a través de la
Secretaría de Turismo, organizó
para duranguenses y visitantes.

“Seguimos trabajando en lo que
nos ha encomendado el
gobernador, que es fortalecer la
oferta turística de los 39
municipios, muchos de ellos con
una riqueza cultural enorme
como lo es San Juan”, expresó la
titular de Turismo, Elisa Haro Ruiz
en el último día de fiesta, donde
al arco de la entrada de este
municipio, arribó Francisco Villa
y sus Dorados.

Desde muy temprano, este
domingo comenzó la actividad;
más de 250 ciclistas rodaron
desde Durango capital hasta San
Juan del Río y disfrutaron de un
paseo seguro e inigualable,
posteriormente se llevaron a cabo
recorridos culturales con las
denominadas Estampas del
Centauro y se presentó la escena
teatral del bautizo de Doroteo
Arango. 

Durante el festival, se contó con
la participación de diversos

artistas y actividades para
enriquecer la experiencia de los
asistentes, brindando un
ambiente de unidad y sana
convivencia para la familia.

A esta gran fiesta, se dio cita el
nieto del Centauro del Norte,
Francisco Villa Betancourt, quien
destacó que para él como
integrante de la familia del
General Villa, representa un gran
orgullo, y agradeció al gobierno
de Esteban Villegas lo que ésta
haciendo, “no creo que haya un
gobernador que en poco tiempo
haya hecho lo que Esteban, así
que muchas felicidades”, apuntó.

“Preparamos esta experiencia
para todos los visitantes y
esperamos que sea una
experiencia que haya llegado
para quedarse y formar parte de
los productos turísticos que
tenemos en el estado y que poco
a poco podamos acercar
visitantes de otros estados del
país”, dijo Haro Ruiz, al detallar
que éste es un programa piloto y
se pretende replicarlo en
diferentes periodos al año, para
fomentar la economía y la
afluencia turística. 

“Es la primera vez que se hace
esto fuera de temporada festiva,
entonces es algo nuevo para San
Juan del Río y ahorita está en
boca de todos, es muy bueno
porque nos visita mucha gente de

otros municipios y de otros
estados, voltean a ver a San Juan
por los eventos qué hay aquí y a
los comerciantes nos va muy bien
por todo ese turismo”, expresó
Karla Hernández, comerciante de
esta localidad y dijo estar muy
contenta porque las ventas de los
negocios van en aumento. 

Cabe mencionar que esta
festividad revolucionaria fue una
oportunidad única para conectar
con las raíces y recordar el legado
de aquellos valientes que
lucharon por un México de
igualdades para todos.

Un éxito la gran fiesta Villista en San
Juan del Río
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DURANGO, DGO.
A fin de garantizar la autonomía

económica de las mujeres, erradicar la
pobreza y avanzar hacia una sociedad
igualitaria, la diputada del Partido
Revolucionario Institucional (PRI), Susy
Torrecillas Salazar, presentó ante el Pleno
del Congreso del Estado, diversas
iniciativas enfocadas a fortalecer el
empoderamiento de las mujeres en
Durango.

La legisladora del PRI, al evaluar el
trabajo del Grupo Parlamentario del PRI
(GP-PRI), indicó que con este paquete de
iniciativas se pretende reformar la Ley de
Administración Pública, para dotar a la
Secretaría de Desarrollo Económico
(Sedeco) del gobierno estatal y
posibilitarla para otorgar apoyos
financieros a favor de las mujeres.

De esta manera, dicha dependencia

estaría en posición para entregar hasta
cinco mil créditos para que jefas de
familia puedan iniciar un negocio o
fortalecerlo, en caso de ya contar con uno
propio; dicha propuesta legislativa, fue
apoyada tanto por el GP-PRI, como por las
diputadas de todos los partidos políticos
representados en el Congreso del Estado.

Susy Torrecillas afirmó que este
conjunto de iniciativas contiene causa y
compromiso social, como las 123 que el
GP-PRI ha presentado en la presente
legislatura; de las cuales, 66 ya se han
probado, 42 se mantienen en análisis en
las comisiones respectivas y solo dos no
se han aprobado.

De la misma forma, explicó que otras de
las reformas que se buscan, es incorporar
a la Sedeco en la Ley de las Mujeres y la
Ley de Fomento Económico, para vincular
programas que faciliten a las mujeres

consolidar su trabajo y presencia en la
sociedad y su capacitación y contratación
en espacios laborales, con una
remuneración justa por ello.

Finalmente, la diputada priista reiteró
que su trabajo tiene como elemento
central a la mujer y a las familias de
nuestro estado, porque “si una mujer
crece, crecemos todas”.

Nuestro trabajo es por las familias
de Durango: Susy Torrecillas

Más obras y servicios con
semáforo verde: Mojica

DURANGO, DGO.
Tras reconocer a nombre del Poder

Legislativo la disciplina financiera que
está teniendo el Gobierno del Estado,
actuando con transparencia para rendirle
buenas cuentas a los duranguenses, el
diputado Alejandro Mojica Narváez,
presidente de la Jugocopo dijo que el
haber logrado el semáforo verde en
materia financiera ante la federación,
permitirá poder concretar más obras e
infraestructura para Durango.

A pesar de que se estimaba que alcanzar
el semáforo verde en la Unidad de
Coordinación con Entidades Federativas
(UCEF) de la Secretaría de Hacienda
tomaría alrededor de dos años, el manejo
de las finanzas por parte del Gobierno del
Estado que encabeza Esteban Alejandro
Villegas Villarreal, hizo posible remontar
el estatus a tan sólo ocho meses, “lo cual
es un importante logro”, afirmó el
legislador que coordina también al Grupo
Parlamentario del PAN en el Congreso del
Estado.

Cuestionado por los medios de
comunicación sobre la posibilidad que
tendría el Gobierno del Estado de recurrir
a empréstitos a raíz de esta calificación
positiva, Mojica Narváez explicó que
efectivamente se abriría esta posibilidad,
“sabiendo que estos créditos podrían
orientarse a realizar más obra pública,
más infraestructura educativa, apoyos
para desarrollo social y a poder echar a

andar programas en respaldo a las
mujeres y a las jefas de familia
duranguenses”.

“Desde el Poder Legislativo, los
diputados locales reconocemos al
gobernador del Estado por la forma
transparente y con disciplina financiera

en que está manejando los recursos de los
duranguenses; todo este esfuerzo
realizado a ocho meses del inicio de su
gestión, se trasladará a mejorar
diferentes aspectos de la vida de los
duranguenses, de manera que se puedan
sentir y palpar los resultados”, finalizó.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Cuando menos se conocen dos

denuncias en contra del
gobernador de la pasada
administración, una por un fuerte
desfalco financiero y la otra por
los hechos sucedidos con un
periodista, informó Sandra Díaz,
consejera presidenta del Consejo
de Participación Ciudadana (CPC)
del Sistema Local Anticorrupción.

La entrevistada recordó que se
tienen cuando menos dos los
procesos en contra el
exgobernador, uno es el que
promovió un periodista y otro
que interpuso la rectoría de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED).

Y si bien se trata de dos
situaciones diferentes, es
necesario seguir insistiendo hasta
que se llegue a las últimas
consecuencias, se esclarezca y se
aplique la ley conforme a los
resultados de las investigaciones.

Manifestó que tanto la UJED
como el periodista, pusieron la
muestra en torno a lo que se debe
hacer, que es denunciar y buscar
la justicia.

Sin embargo, dijo que todavía

existe un pendiente que es el
asunto del desvío de recursos,
donde se espera tener resultados
por lo que es necesario seguir
insistiendo para que las
autoridades hagan lo propio.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara

Nacional de Comercio en
Pequeño (Canacope), Beatriz
Zamora consideró que debe
garantizarse la atención integral
y de salud mental a los
indigentes, advirtió que el
problema sigue creciendo y cada
vez son personas más agresivas
que representan riesgos
importantes para ciudadanos y
comercios, incluso manifestó
que están dispuestos a apoyar
para encontrar una alternativa
para estas personas.

La entrevistada apuntó que ya
hay mesas de trabajo para
atender el problema, pero las
cosas han ido evolucionando y
cada vez se observan un mayor
número de indigentes, personas

con problemas de salud mental
o personas que tienen
adicciones y que
d e s a f o r t u n a d a m e n t e
representan un riesgo porque
suelen comportarse agresivas
con ciudadanos, o los negocios
mismos.

El tema se tiene que atender
por parte de las autoridades,
dijo al proponer que se tiene que
tener un lugar establecido
donde se les pueda resguardar y
atender desde el tema de salud
mental, adicciones y encargarse
de hacer todo lo posible para
reintegrarlos.

Afirmó que sí se puede
rehabilitar personas con
adicciones y con locuras, pero se
requiere el compromiso de
todos, sociedad, gobierno y
empresarios.

Debe garantizarse la
atención integral a
indigentes, cada vez
son más agresivos

Dos denuncias pesan en
contra del exgobernador
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Durango, Dgo.
Con el programa de

Infraestructura Educativa 2023,
los estudiantes tienen la
motivación de seguir adelante en
su preparación, ya que contarán
con escuelas dignas, equipadas y
seguras, así lo expresaron
directores y alumnos
duranguenses, al destacar los
avances en el rubro educativo,
gracias a las gestiones del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal.

Tal es el caso de Enrique
González Alvarado, rector de la
Universidad Tecnológica del
Mezquital, quien reconoció la
utilidad del recurso que
recibieron para la escuela, donde
el cien por ciento de los
estudiantes son de comunidades
indígenas y en circunstancias
económicas complejas, por lo que
será gran apoyo, “se invertirá en
pintura, reforestación,
rehabilitación de una cancha,
invernadero y para
infraestructura de una caseta de
vigilancia".

“Estas gestiones hacen bien a
Durango, favorecen y sobre todo
a las futuras generaciones de

nuestros estudiantes”, afirmó
Lidia Vidales Barrios de la
secundaria anexa a la ByCENED,
tras compartir que realizarán con
el recurso, la construcción de una
biblioteca, que será un espacio
para la comunidad lectora,
además que representa un
espacio fundamental que
dignifica a los alumnos y
maestros.

“Esto representa oportunidades
para la juventud, a fin de darles
un mejor futuro; la
infraestructura en todos los
niveles representa compromiso
para la sociedad, porque somos
todos, trabajando para un mejor
Durango”, expresó Óscar
Alejandro Sánchez Von Bertrab,
director del Instituto Tecnológico
Valle del Guadiana, al destacar
que los recursos para
infraestructura son importantes,
ya que todas las instituciones
requieren ir mejorando.

En el caso de la región de los
Llanos, José Nahúm Amaya
López, director general del
Tecnológico Superior de la Región,
reconoció que en solo ochos
meses de la gestión del
Gobernador, ya se tienen

resultados, pues podrán terminar
el acceso a la institución, la
fachada y la séptima etapa del
centro de información, “seguro
que el Tecnológico y todas las
instituciones seguirán con
respuestas para mejorar
infraestructura para su
preparación y los jóvenes puedan
encontrar un buen empleo en su
estado”.

Ana María Favela del Centro de
Atención Infantil en Lázaro
Cárdenas y María del Socorro

Herrera del Jardín de Niños en
Gómez Palacio, destacaron la
pronta respuesta del gobernador,
en la primera se realizará un
domo y en la segunda, mejoras de
la escuela, acciones que
permitirán contar con espacios
seguros para las actividades de
los menores.

De igual modo, Víctor Alonso

Gómez, rector de la Universidad
de La Laguna, reconoció este
apoyo por parte de los gobiernos,
ya que desde hace años carecían
de equipo de aire acondicionado,
lo que es vital para la región por
las altas temperaturas y ahora,
podrán brindar una educación y
atención segura a los jóvenes de
dicha institución.

Con obras educativas,
estudiantes tendrán mejores
espacios para aprender 
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DURANGO, DGO.
El fiscal especializado en

combate a la corrupción del
estado de Durango, Noel Díaz
Rodríguez, dictó la conferencia
“Prevención y combate a la
corrupción” a miembros del
Colegio de Ingenieros
Industriales de Durango, AC en
la sala de Videoconferencias del
Centro de Innovación del
Instituto Tecnológico de
Durango.

Durante este encuentro, el
fiscal anticorrupción señaló
como relevante la vinculación
entre las organizaciones de la
sociedad civil y las instituciones
públicas para fomentar la
cultura de la legalidad,
fortalecer los mecanismos de
transparencia y rendición de
cuentas, así como la
capacitación y concientización
en temas relacionados con la
integridad en el desempeño
profesional, conflictos de
interés, Compliance, faltas
administrativas y delitos por

hechos de corrupción.
“Para abatir con éxito la

corrupción, un factor decisivo es
la participación activa de las y
los ciudadanos, de las
organizaciones de la sociedad
civil y las instituciones
educativas”, destacó.

Por su parte Luis Fernando Uc
Nájera, presidente del Consejo
Consultivo del Colegio de
Ingenieros Industriales,
manifestó la importancia de
entreverar las acciones de las
asociaciones de profesionistas
con la sociedad, para dar
atención y poder resolver los
problemas que dañan a la
ciudadanía, tal es el caso de la
corrupción.

Acudieron a este evento
también, las ingenieras Mónica
Rosales Pérez y Maricela Guerra
Franco, vicepresidenta y
secretaria del Colegio e
integrantes de la asociación, así
como alumnos y catedráticos de
la institución educativa
anfitriona.

Vinculación de sociedad civil e
instituciones, esencial en el
combate a la corrupción DURANGO, DGO.

Para garantizar el agua y calidad
de los servicios de saneamiento
en los poblados, se creará la
Subdirección de Agua Potable y
Saneamiento del Medio Rural,
decisión aprobada por
unanimidad en la primera sesión
de Cabildo abierto realizada en la
zona rural, en el poblado Plan de
Ayala.

Para ello se hicieron
modificaciones al Reglamento
Interno del Organismo Público
Descentralizado de Aguas del
Municipio y al de Autoridades
Auxiliares para el Municipio de
Durango.

La modificación, consideró el
regidor Pedro Silerio García,
presidente de la Comisión de
Desarrollo Rural, es de gran
trascendencia ya que “se hará
realidad el Artículo 4
constitucional que decreta el
derecho al agua”. 

En la sesión, se destacó que esto
demuestra la voluntad política de
Toño Ochoa. 

El regidor Manuel de la Peña
expresó que el nuevo reglamento

dará certeza a las comisiones de
agua y cambiará la vida de las
comunidades.

Se informó que la Subdirección
de Agua Potable y Saneamiento
del Medio Rural dependerá de la
Dirección de Desarrollo Rural, con
los departamentos de: Proyectos
de Agua Hidráulica; Gestión,
supervisión y ejecución de Obra
hidráulica y de Gestión Social y
Administrativa.

Aguas del Municipio auxiliará
en el desarrollo y mantenimiento
de los sistemas de agua potable y
saneamiento de poblaciones del
medio rural, además coordinará
la operación de los comités de
agua de la población. 

Esto dará mayor certeza, ya que
será el encargado de recaudar los
derechos por el servicio de agua
potable y alcantarillado, con
recibo oficial.

Se aprueba creación de Subdirección de Agua
Potable y Saneamiento del Medio Rural

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La diputada local Verónica Pérez
Herrera lamentó las pretensiones
del gobierno federal por
desaparecer las Normas Oficiales
Mexicanas, lo cual atenta contra
la salud de los ciudadanos y pone
en evidencia la insensibilidad del
gobierno federal.

"Hay una total insensibilidad
por parte de este gobierno de la
4t", indicó y precisó que eso
queda demostrado con la
eliminación de 34 normas
oficiales mexicanas de las cuales
32 tienen que ver con el tema de
salud, porque indiscutiblemente
esto va a afectar la atención en
materia de salud a los mexicanos.

Indicó que esto tiene que ver
con la ineficiencia del
subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell, que durante la
pandemia demostró la
insensibilidad y las malas

decisiones para atender la salud
de los mexicanos.

Esto va en detrimento de miles

de millones de mexicanos que
padecen enfermedades que hoy
se ponen en vulnerabilidad, como

el cáncer, la diabetes,
hipertensión, entre muchas otras.

Aunque se trate de desvirtuar, la

realidad es que la atención de
salud requiere normas para ser de
calidad.

Desaparición de NOMs que afectan salud,
revela la insensibilidad de la federación
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DURANGO, DGO.
Con el apoyo que brinda el

gobierno de Esteban Villegas al
campo duranguense, estamos
mejorando el hato genético;
vamos a tener calidad en las crías
y las venderemos a mejor precio,
destacó el productor Gabino
González Robles, al participar en
la Subasta Ganadera y la Venta
Regional de Sementales que
realizó la Secretaría de
Agricultura, Ganadería y
Desarrollo Rural (SAGDR),
encabezada por Ricardo
Navarrete Gómez. 

Junto a varios duranguenses,
Gabino González, tuvo la
oportunidad de llevar su ganado
a esta dinámica de venta, donde
su animal fue adquirido por una
cantidad de 26 mil 400 pesos,
además recibió un subsidio por
parte del gobierno del estado de
14 mil pesos, para la compra de
un semental que va a mejorar la
genética de su hato ganadero.

En el gobierno de Esteban
Villegas, trabajamos en mejorar
la genética del ganado
duranguense, con el fin de que los
productores cuenten con
animales de raza pura que les
genere mayores ganancias,
destacó el titular de la SAGDR,
Ricardo Navarrete Gómez al
recordar que se les subsidiará con
14 mil pesos y la cobertura de un
seguro por un año, para que
adquieran sementales. 

El presidente de la Asociación
Ganadera Local, Antonio Garza
Valles y Fernando Garza Valles,
Criador de Razas Puras,
coincidieron en que con el trabajo
de Esteban Villegas, se está
facilitando la adquisición de
sementales, con una visión de
apoyo al campo y el impulso a la
ganadería para tener mejor
calidad genética y más ganancias. 

También, Rogelio Soto,
presidente de la Unión Ganadera
Regional de Durango, manifestó
que, el gobernador Esteban hace
realidad a pocos meses de su
gestión, todos sus compromisos y
más en el tema ganadero, con
programas excelentes para los
productores, asimismo, comentó
que se suman a este subsidio,

otorgando 4 mil pesos a los
primeros 50 compradores de
sementales.

Para finalizar el titular de la

SAGDR, agradeció al presidente
de las asociaciones por la
disposición de trabajar en
coordinación y contribuir en este

nuevo modelo de apoyo a
productores en el que se les
brinda un mejor precio a sus
animales.

Gobierno de Esteban facilita
adquisición de sementales de raza
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Se impulsa el
potencial tecnológico
de estudiantes
duranguenses

DURANGO, DGO.

Con la representación oficial
de Guillermo Adame Calderón,
secretario de Educación,
Francisco Ibarra Güel,
subsecretario de Educación
Media Superior y Superior en
el estado, asistió a la
conferencia “Profesiones STEM
y los retos del siglo XXI”.

En la ponencia a cargo de
Laura Segura de Movimiento
STEM, destacó la importancia
del potencial tecnológico que
tienen los estudiantes en
Durango, pero para ello, es
necesario del talento y guía de
sus maestros para continuar
avanzando y así, convertirse
en un ejemplo para el país. 

En este sentido, Ibarra Güel
agradeció la invitación de
sumar a los jóvenes
duranguenses en la estrategia
de acercarlos a áreas
importantes para la vida
actual como lo son la ciencia,
la tecnología, el
emprendimiento, e incluso el
tema de la cultura en su
formación académica.

Además, destacó que estas
acciones empatan con la visión
del Gobernador Esteban
Villegas Villarreal, mismas que
van de la mano con los ejes
estratégicos del Programa
Educativo 2023-2028,
presentado recientemente.

Asimismo, Güel comentó que
se busca una educación más
equitativa, “impulsando
siempre a los jóvenes para que
puedan lograr sus objetivos a
través de la aplicación de la
ciencia y la transferencia de
conocimiento”.

En la conferencia, estuvieron
presentes de manera virtual,
instituciones educativas, como
el Consejo de Ciencia y
Tecnología del estado de
Durango, la Dirección General
de Educación Tecnológica
Industrial y Servicios, Colegio
de Bachilleres, Colegio de
Estudios Científicos y
Tecnológicos, entre otros.

El Movimiento STEM es una
asociación que promueve la
enseñanza de Ciencias,
Tecnología, Ingeniería y
Matemáticas (por sus siglas en
inglés) como pilares para el
desarrollo sostenible y
bienestar social.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Comisión Seleccionadora del

Sistema Local Anticorrupción
recibió 12 aspirantes a formar
parte del Consejo de Participación
Ciudadana (CPC), ya se llevaron a
cabo las entrevistas y análisis de
los perfiles, ahora se busca que la
ciudadanía pueda opinar esto con
la finalidad de que sean los

perfiles idóneos quienes lleguen
a un órgano de transparencia.

Así lo manifestó Patricia
Bermúdez Beltrán vocera de la
comisión de selección, quien
agregó que con este ejercicio de
selección se busca también evitar
situaciones de conflicto de
interés.

Manifestó que se están
siguiendo las etapas conforme a

la ley, no es una decisión que se
tome a la ligera existen marcos
jurídicos y también se están
recibiendo las opiniones de los
ciudadanos respecto a los 12
perfiles que están interesados.

Indicó que eso es parte de los
avances que se tienen en materia
de transparencia y anticorrupción
en el estado, ya que los
organismos que se van

fortaleciendo y en donde todavía
faltan pasos que dar, pero poco a
poco se van consolidando.

Cabe recordar que el Consejo de
Participación Ciudadana es parte
del Sistema Local Anticorrupción
y es todo un conjunto de órganos
que funcionan desde la
representación ciudadana, hasta
la impartición de justicia a través
de la Fiscalía Anticorrupción.

12 aspirantes al CPC del SLA, bajo escrutinio

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente del Consejo de
Empresarios Jóvenes (CEJ),
Alejandro Treviño Gamboa llevó a
cabo su primer informe de
actividades al frente del
organismo, destacó que se han
hecho más de 100 acciones en
diversas áreas, desde la ecología,

hasta la seguridad a través del
protocolo "VIVAS", en vez de
promover la afiliación,
capacitación y emprendedurismo
de los jóvenes.

El líder empresarial expresó que
en un año se han logrado dar
pasos importantes para este
gremio, aún bajo condiciones
complicadas.

De las diversas actividades que
han realizado dentro del Consejo

bajo el liderazgo de Treviño se
destacan más de 100 acciones,
como capacitaciones, es decir,
prácticamente dos diarios, así
como una mayor afiliación con
110 nuevos socios, más de dos
empresas afiliadas cada día y eso
se traduce en el fortalecimiento
del sector y del empresariado
Duranguense, además de qué es
un récord que no tiene ningún
otro presidente.

Así mismo es de resaltar el
interés por la seguridad con la
propuesta y promoción del
protocolo VIVAS que se llevó
hasta el congreso del estado,
también algunas acciones en
materia de responsabilidad social,
intervención en 15 planteles
educativos con conferencias para
promover el emprendedurismo y
el respeto también al medio
ambiente.

Treviño cumple un año
dándole vida al CEJ
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El riesgo de inversiones en

este momento es alto, por lo
cual las empresarias
duranguenses están limitando
esta parte; están enfocadas en
sobrevivir y mantener sus
empresas en pie, así lo
manifestó la presidenta de
AMEXME Durango, Cristina
Romero.

La líder empresarial manifestó
que hay muchas condiciones
difíciles para las empresas que
se han venido sorteando desde
la pandemia a la fecha y esto no
excluye al sector de mujeres
empresarias, cuyas empresas
también están atravesando
situaciones complicadas.

En su momento hubo
situaciones que llevaron las
empresas a cambiar de giros,
sobre todo en el giro de

educación en su momento hubo
problemas, se encontraron
nuevas alternativas y hoy se
continúa de pie, pero con pocas
posibilidades de hacer nuevas
inversiones o pensar en
crecimiento a corto plazo.

No hay riesgo de cierre en este
momento porque se han hecho
muchas alternativas, como
establecer vinculación a nivel
nacional con empresas a las que
se les pueda dar proveeduría y
tener algunos intercambios
comerciales que beneficien y
que permitan mantener los
negocios.

"Buscamos traspasar los
lugares... las empresarias lo que
estamos haciendo es mantener
nuestros negocios, cuidarlos y
vincularnos para hacer redes,
para hacer negocios paralelos y
que tengamos otras fuentes
diversas de ingreso a lo que
hacemos actualmente", remarcó
la entrevistada.

Inversiones detenidas,
empresarias no quieren
arriesgar en este momento

DURANGO, DGO.

Tras la toma de protesta de la
nueva sociedad de alumnos de la
Escuela Preparatoria Nocturna de
la Universidad Juárez, el rector
Rubén Solís Ríos elogió y celebró
la civilidad con la que se llevan a
cabo los procesos electorales
estudiantiles, especialmente
cuando se presentan múltiples
planillas. Recordó que durante su
administración ha presenciado la
renovación de al menos 20
comités ejecutivos de sociedades
de alumnos, la mayoría de las
cuales se desarrollaron de manera
tranquila y transparente.

El guía universitario asistió
como invitado especial a la toma
de protesta de Carlos Javier Díaz
Galindo como presidente de la
sociedad de alumnos para el
período 2023-2024, junto con su
comité ejecutivo; un grupo de
jóvenes triunfadores que se
comprometen a trabajar en la
gestión en beneficio de la escuela

y los estudiantes.
Durante el evento, el nuevo

presidente de la sociedad de
alumnos, acompañado por el
rector Solís Ríos, el director de la
Prepa Nocturna, Gerardo Cardosa
Cháirez y otros miembros del
presídium, entregó
nombramientos y carteras
asignadas a cada uno de los
integrantes del comité,
incluyendo a la vicepresidenta,
Astrid Alva Sariñana; como
secretaria general a Paola Pérez
Vallejo y como tesorero a Alexis
Mijares Rodríguez.

Díaz Galindo fue electo en un
proceso democrático, tranquilo,
armónico, transparente y limpio.
Es un estudiante talentoso con un
alto promedio académico, además
de ser músico, deportista,
dinámico y un gran ser humano.
Ha logrado conformar un equipo
de trabajo excelente que
representa los valores y el espíritu
humanista de la universidad.

El nuevo presidente de la
comunidad estudiantil destacó la

transparencia y la amplia
participación de los estudiantes
de la Escuela Preparatoria
Nocturna en el proceso electoral
democrático donde resultó
ganador, pues su carisma ha
hecho que sea bien visto por sus
compañeros.

Además, reconoció la apertura
de las autoridades académicas
para permitir la libre expresión de
ideas, proyectos y aspiraciones de
los estudiantes, quienes también
tienen el deseo de superarse y
mejorar los servicios que ofrece la
Preparatoria, con el fin de elevar
el nivel académico.

El director de la Prepa Nocturna,
Gerardo Cardosa Cháirez, señaló
que con la toma de protesta se
consolida el trabajo que la
comunidad escolar ha construido
durante su administración, en
particular la promoción de
valores como la democracia, que
se reflejó en el proceso de
elección del comité encargado de
velar y representar los intereses
de los alumnos.

Rinde protesta la nueva dirigencia de la
sociedad de alumnos de la Prepa Nocturna 

DURANGO, DGO.
A pocos días de una jornada

ciudadana histórica en el Presupuesto
Participativo, la diputada local
Gabriela Hernández aseguró que en
Durango este ejercicio tendrá un
impacto positivo palpable en la gente,
con el impulso de Toño Ochoa. 

“La socialización del Presupuesto
Participativo se traducirá en la
transformación del municipio, con
obras de primera necesidad
planteadas por la misma ciudadanía",
expresó la legisladora, quien
posteriormente reconoció en la
iniciativa de Toño Ochoa como un
verdadero interés por Durango. 

También aseguró que con estas
elecciones populares se sienta un
precedente importante en el
municipio, de modo que la ciudadanía
fue escuchada más allá del
planteamiento de propuestas, sino
que también como actores del
ejercicio presupuestal. 

“Durango seguirá reflejando a
través de sus obras la participación
ciudadana, quien es un motor de
transformación en el municipio”,
concluyó la diputada por el distrito
04.

Es la voz ciudadana del Presupuesto Participativo
la que transforma a Durango: Gaby Hernández
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DURANGO, DGO.
En atención a las peticiones de

los alumnos de la Escuela de
Lenguas (ELe) de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED), el rector Rubén Solís Ríos
les entregó equipo de cómputo,
con lo que también dio
cumplimiento al compromiso
contraído al inicio de
administración, de ir renovando
todo el equipo de cómputo en la
máxima casa de estudios. 

Solís Ríos expresó su
satisfacción por esta entrega
que impactará positivamente en
los jóvenes estudiantes.
"Estamos aquí para entregar
equipos de cómputo, una
solicitud que nos hicieron tanto
la directora como la presidenta
de la sociedad de alumnos, ya
que era una necesidad muy
sentida. Desde hace dos años
nos propusimos renovar el
equipo de cómputo en la
Universidad, ya que al asumir la
rectoría nos dimos cuenta de
que el equipo utilizado, tanto
para actividades académicas
como administrativas, estaba
un poco obsoleto".

Asimismo, resaltó que se
invertirá en más equipos de
cómputo en toda la
Universidad. "Nos interesan
especialmente los que utilizan
los jóvenes, ya que en ellos
realizan sus trabajos, tareas y
prácticas. Las computadoras
requieren programas
actualizados, y hoy estamos
cumpliendo con eso. Queremos
decirles que seguiremos

apoyándolos en todo lo que esté
a nuestro alcance y dentro de
nuestras posibilidades",
remarcó.

Nadia Mejía Rosales, directora
de la ELe, expresó su
agradecimiento al rector por la
pronta respuesta a su solicitud.
Destacó la importancia de
contar con equipos
actualizados, especialmente
para la aplicación de exámenes
de certificación como el TOEFL
ITP, que se presenta en línea.
También mencionó que algunos
programas ya no eran
compatibles con los equipos
antiguos. Con esta entrega, se
logra un avance significativo y
se agradece el compromiso
hacia la escuela.

Isaac Cisneros Meraz,
presidente de la Federación de
Estudiantes Universitarios de
Durango (FEUD), expresó su
agradecimiento al rector por el
apoyo constante a los proyectos
de los estudiantes
universitarios. Destacó que la
mayoría de las escuelas y
facultades estrenaron equipos
de cómputo, áreas de descanso,
baños y otros espacios en este
semestre. Manifestó la voluntad
de seguir trabajando en equipo
y agradeció por la respuesta a la
gestión realizada.

La entrega de equipos de
cómputo por parte del rector ha
sido valorada como una acción
que impulsa el desarrollo
académico y tecnológico de los
estudiantes, fortaleciendo así el
compromiso de la Universidad
con la excelencia educativa.

Rector entregó equipo de
cómputo en la Escuela de
Lenguas de la UJED

DURANGO, DGO.
El gobierno de Esteban a través

de la Secretaría de Desarrollo
Económico, trabaja para que
productores duranguenses
tengan acceso a ventas
nacionales e internacionales a
través de plataforma líder de
comercio electrónico Mercado
Libre, esto con la apertura la
tienda virtual “DURANGO
MARKET”, dio a conocer el titular
de dicha dependencia, Alfredo
Herrera Deras.

El objetivo principal es
promocionar productos típicos de
la región, elaborados por
pequeños empresarios que
buscan ampliar el marco de venta
y digitalizar sus negocios, explicó
el secretario.

“En Durango, tenemos
productos que podrán poner en
alto el distintivo de calidad de la
mano de los duranguenses,
donde los comercios locales
podrán poner sus servicios al
alcance de todo el mundo”,

destacó el funcionario.
Dicha acción, es parte del

compromiso asumido por el
gobernador Esteban Villegas, de
brindar atención a los
productores locales, motivo por el
cual, próximamente, se
oficializará la firma de convenio
entre el gobierno del estado y
Mercado Libre, para lograr
impulsar al estado en distintas
áreas de oportunidad con
alianzas que beneficiarán a
muchas familias duranguenses.

Cabe mencionar que Mercado

Libre, es una empresa de software
cuya principal actividad es
proveer herramientas de
tecnología para facilitar el
ejercicio del comercio electrónico
por parte de terceros.

Mercado Libre administra el
sitio web
www.mercadolibre.com.mx, en el
cual los usuarios vendedores
ofrecen una amplia gama de
productos para cubrir las
necesidades de los usuarios
compradores, lo que garantiza
que dicho sitio sea seguro.

Con Mercado Libre, gobierno de EVV potencializa productos de duranguenses

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Luego de la jornada electoral

que vivió el vecino estado de
Coahuila este domingo y de haber
definido un virtual ganador, el
gobernador de Durango. Esteban
Villegas Villarreal a través de
redes sociales extendió una
felicitación y el compromiso de
trabajar Unidos.

El mandatario duranguense
escribió pasadas las 20:00 horas
en sus redes: "¡Muchas felicidades
@manolojim porque, con un
triunfo contundente, serás el
próximo gobernador de
#Coahuila! Tengo la certeza que
los lazos de hermanamiento entre
nuestros estados vecinos
seguirán fortaleciéndose en favor
de los coahuilenses y de los
duranguenses ¡Enhorabuena!".

Es que de acuerdo a las últimas
encuestas el representante de la
colisión PAN-PRI-PRD en Coahuila,
Manolo Jiménez habría ganado
con más del 53 por ciento de la
votación.

Asimismo, Villegas Villarreal
reconoció el trabajo del
gobernador saliente en Coahuila.
"Amigo gobernador @mrikelme,
el triunfo de la Coalición, hoy en

#Coahuila, tiene mucho qué ver
con el gran trabajo que has hecho
al frente del gobierno; representa,
en buena parte, el refrendo a la

confianza y a los resultados de tu
administración. ¡Mi
reconocimiento y mi amistad
sincera!", escribió en un tuit.

Esteban Villegas felicita al virtual
ganador en elección de Coahuila
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Personal de la Dirección de
Seguridad Pública de Gómez
Palacio, a través del
Agrupamiento Violeta, participó
la mañana de este viernes en un
taller de prevención al suicidio
denominado "Me importas, estoy
aquí, te escucho", con la finalidad
de adquirir conocimientos de
cómo actuar y orientar a una
persona que pretenda escapar por
la “puerta falsa”.

Iván Torres Chávez, titular de la
dependencia, comentó que, es de
suma importancia que los
elementos que mantienen una
proximidad social con la
ciudadanía, tengan el
conocimiento para apoyar a una
persona en crisis, ya que para la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, la
seguridad y la vida de los
gomezpalatinos, es una prioridad
en su gobierno.

Comentó que el objetivo de la
campaña está basado en tres ejes:
Informar y concientizar a la
comunidad sobre la importancia
de la inteligencia emocional y
resiliencia como herramienta

para la salud mental. Brindar
herramientas de inteligencia
emocional y resiliencia para la
prevención de conductas auto
lesivas y suicidio. Concientizar

sobre la importancia del
desarrollo de una conciencia
colectiva como base para sanar y
reparar la salud mental de la
población.

Finalmente, mencionó que por
instrucciones de la alcaldesa
gomezpalatina Leticia Herrera
Ale, la capacitación al personal de
Seguridad Pública, será de

manera permanente y continua,
porque al mantenerse
actualizados, se podrá brindar
una mejor calidad de atenciones
a la ciudadanía.

Capacitan a policías gomezpalatinos
sobre tema de suicidio



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Personal de la Procuraduría de la

Defensa de la Mujer, recibió
capacitación por parte de la
Secretaría de Salud del Gobierno
Federal, sobre atención a la
violencia contra las mujeres, ya
que en breve se unirán a las
Brigadas “Unidades Móviles de
Salud” del Ayuntamiento de
Gómez Palacio, las cuales acuden
a las colonias y comunidades
rurales del municipio a brindar
una gran variedad de servicios de
manera gratuita.

Hillary Chelsea Bueno Flores,
titular de la Prodem, manifestó
que, para la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, es de suma
importancia el bienestar de las

mujeres del municipio, es por ello,
que brindó todo su apoyo para
que las Brigadas contaran con un
módulo de la Prodem, donde
puedan acudir en busca de
información y asesoría.

Las encargadas de la Unidad
Móvil de Atención a la Violencia
Contra las Mujeres, recibieron la
capacitación de la NOM 046, que
tiene como objetivo establecer
criterios para la prevención y
atención de la violencia familiar,
sexual y contra las mujeres.

Los servicios que ofrecerá la
Unidad Móvil de la Prodem son:
asesoría de trabajo social,
atención médica por situaciones
de violencia, atención psicológica,
asesoría y orientación jurídica,

divorcios por situación de
violencia, pensión alimenticia,
guarda y custodia, pérdida de la
patria potestad,
acompañamiento, presentación

de denuncias.
El módulo de la Prodem, se une

a las Brigadas Unidades Móviles
del Ayuntamiento, que también
cuentan con la presencia del DIF,

Salud Municipal y Control
Animal, todos ellos brindando
servicios gratuitos a las familias
más vulnerables, tanto del área
urbana como en la rural.
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Se une la Prodem a las brigadas
“Unidades Móviles de Salud”

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El acoso escolar y las adicciones

son un problema recurrente entre
los jóvenes, por ello y para hacer
frente a estos temas el Sistema
para el Desarrollo Integral de la
Familia (DIF), Gómez Palacio, a
través del Departamento de
Fortalecimiento Familiar, Humano
y de Valores, ofrece pláticas en los
planteles educativos de
secundaria y preparatoria.

La directora del DIF, Brenda del
Socorro Calderón Carrete, señaló
que, por instrucción de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, varias dependencias
están trabajando con escuelas

para atender estos y otros temas
como el suicidio, depresión, entre
otros, para que tengan a dónde
acudir, en caso de así requerirlo.

Dijo que en lo que respecta a la
dependencia a su cargo, los
menores que solicitan apoyo, son
canalizados al Departamento de
Psicoterapia o con el psicólogo del
área de la Procuraduría de Niños,
Niñas y Adolescentes, aún y
cuando está saturada la
demanda, se busca que en caso de
que alguno requiera de atención,
esta se dé a la brevedad posible.

Por otro lado, recordó a la
ciudadanía, que en caso de que
deseen algún reporte por omisión
de cuidados deberá estar bien

fundamentado para poder actuar
y atender la situación, ya sea
reintegrando a los menores a su

hogar o buscando una familia de
apoyo, este lo pueden realizar en
las instalaciones del DIF, bulevar

Ejército Mexicano 528, Parque
Industrial Carlos Herrera.
Teléfono 8717149286.

Acoso escolar, adicciones, suicidio y
depresión, temas que aborda el DIF 



Infobae 
Guadalupe Taddei Zavala,

consejera presidenta del Instituto
Nacional Electoral (INE), hizo un
llamado este domingo a los
actores políticos, candidatas y
candidatos, para mantener la
civilidad luego del cierre de
casillas, previsto para las 18
horas.

“Por eso resaltaba el
posicionamiento de las fuerzas
políticas, porque en ese tenor, la
mayoría de los posicionamientos
en las entidades locales, eso fue
lo que manifestaron, el respeto
absoluto a lo que suceda después
de la jornada electoral”, destacó
Taddei en conferencia de prensa
al mediodía de este 4 de junio.

Con ello, Taddei invitó a
candidatas y candidatos para que
no salgan a declararse ganadores
antes del anuncio de las
autoridades electorales, que de
acuerdo con Martín Faz Mora,
consejero del Instituto Nacional
Electoral (INE), los resultados del
conteo rápido podría darse a
conocer por los institutos locales
en Coahuila y Edomex entre las
22 y 23 horas.

“El llamado nuestro a los actores
políticos es a que esperen a que
se conozcan. No hay que olvidar
que tanto el PREP como el conteo
rápido son resultados
preliminares”, expuso el
consejero.

En cuanto a los resultados
preliminares, estos se darán a

conocer de forma exclusiva por el
Instituto Electoral del Estado de
México y por el Instituto Electoral
de Coahuila, respectivamente.

El INE señaló que da
acompañamiento a estos dos
Organismos Públicos Electorales
Locales (OPLE) y aunque el conteo
rápido sí será realizado por un
comité técnico del Instituto
Nacional, la información se
enviará a cada entidad para que
las autoridades locales hagan el
anuncio correspondiente.

En cuanto al Programa de
Resultados Electorales
Preliminares (PREP), estos serán
operados de manera integral por
el IEEM y el IEC.

“Desde luego que el conteo
rápido es un ejercicio estadístico,
muestral, realizado con una
muestra aleatoria más
representativa, pero finalmente
prefigura un posible resultado y
que el PREP es la acumulación,
digamos continúa en tiempo real,
conforme las fotografías de las
actas se van subiendo al PREP”,
explicó el consejero Martín Faz
Mora.

Las candidaturas en Edomex
y Coahuila

En el caso del Estado de México
la competencia se definirá entre
Delfina Gómez Álvarez, de la
coalición Juntos Haremos
Historia, y Alejandra del Moral, de
la Alianza Va por México.

Por ello, la ganadora se
convertirá en la primera mujer en
encabezar el gobierno estatal,

considerando que ambas cuentan
con experiencia como presidentas
municipales: Delfina Gómez en
Texcoco y Del Moral en Cuatitlán
Izcalli.

En Coahuila la contienda es
entre Manolo Jiménez, de la
Alianza Va por México, Armando
Guadiana, de Morena, así como
Ricardo Mejía y Lenin Ramírez,
quienes fueron abandonados de
última hora por el PT y el Partido
Verde, cuyos dirigentes
nacionales refrendaron su apoyo
al abanderado morenista.

Elección con más de 15 millones
de personas convocadas

Este domingo fueron
convocados a ejercer su derecho
a votar más de 15 millones de
personas, poco más de 12.5 en el
Estado de México y casi 2.3 en
Coahuila.

Se debe considerar que en
ambas entidades fueron
instaladas alrededor de 24 mil
casillas, en las cuales se
distribuyeron más de 28 mil
paquetes electorales.

Tanto en Coahuila como en el
Estado de México se elegirá a
gobernador y en el caso de la
entidad en el norte de México, se
elegirán a los diputados que
conformarán el nuevo Congreso
local.

Estos comicios son la última
prueba que los partidos políticos
sortearán en México antes de
definir sus candidatos rumbo a la
sucesión presidencial de 2024.

En el caso del Estado de México,
especialistas estiman que quien
se quede la gubernatura podrá
movilizar al menos a unos cuatro
millones de votantes para 2024,
cifra que resulta estratégica en la
disputa por la sucesión
presidencial.
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INE llamó a actores políticos a
“mantener la civilidad” y esperar
a los resultados oficiales
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Infobae
Tras una larga contienda

electoral de este 2023, el
candidato por la alianza
Ciudadana por la Seguridad,
Manolo Jiménez Salinas, se perfiló
como el nuevo titular del
Ejecutivo de Coahuila este 4 de
junio, según los datos virtuales
del PREP del INE.

El militante del Partido
Revolucionario Institucional (PRI)
mantuvo al estado del norte en
las filas del tricolor, el cual unió
fuerzas con el Partido Acción
Nacional (PAN) y el Partido de la
Revolución Democrática (PRD)

para competir contra Morena, el
Partido del Trabajo (PT) y el
Partido Verde Ecologista de
México (PVEM).

De acuerdo con los resultados
Programa de Resultados
Electorales Preliminares (PREP)
2023, al corte de las 22:00 horas,
el tricolor llevaba una ventaja de
55.7% de preferencia, colocándolo
como el ganador virtual.

En segundo lugar, se posicionó
el abanderado morenista,
Armando Guadiana, con un total
de 19. 9%, seguido de Ricardo
Mejía Berdeja, del Partido de
Trabajo (PT), quien alcanzó un
13%.

Manolo Jiménez es el
virtual ganador en Coahuila

Infobae 
Hasta el cierre de esta edición,

Delfina Gómez Álvarez,
abanderada del Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena),
encabeza la preferencia del
conteo rápido a la gubernatura
del Estado de México,
colocándose como la primera
candidata no perteneciente al
Partido Revolucionario
Institucional (PRI) en tener una
posible victoria en la entidad.

Por primera vez en la historia de
la entidad mexiquense, una
mujer estaría ganando el cargo
del titular del ejecutivo, además
de ser la primera aspirante en
arrebatar el cargo al partido
hegemónico tricolor, el cual ha
gobernado el Edomex desde hace
94 años.

Tras una larga contienda
electoral, la abanderada
morenista obtendría la victoria
frente a su rival de la alianza
opositora Va por el Estado de
México, Alejandra del Moral Ávila,
militante del PRI y representante
del Partido Acción Nacional (PAN),
el Partido de la Revolución
Democrática (PRD) y Nueva
Alianza.

De acuerdo a la información del
Instituto Nacional Electoral (INE),
de las 700 casillas que integran la
muestra, con información de 617
casillas, las cuales representan el
88.1% de la muestra, se daría por
ganadora a Delfina Gómez con un

límite entre 52.1 y 54.2. En
segundo lugar, estaría Alejandra
del Moral con un límite entre 43.0
a 45.2.

Asimismo, se informó que la
participación ciudadana fue entre
el 48.7% y el 50.2%.

Mientras que el PREP, al corte de
las 22:00 horas, Delfina Gómez
tiene el 53.66% de las
preferencias, mientras que
Alejandra del Moral cuenta con el
43.47%.

Delfina arrasó en las encuestas
Desde que se llevaron a cabo las

encuestas internas de Morena
para la selección candidatos a la
gubernatura en el Edomex, la
exsecretaria de Educación Pública
fue la funcionaria mejor calificada
por las preferencias entre sus
compañeros del partido.

A inicios del mes de agosto de

2022, Delfina Gómez fue la
elegida por el partido guinda,
dejando atrás al senador Higinio
Martínez, así como al director
general de Aduanas, Horacio
Duarte, incluso al alcalde de
Ecatepec, Fernando Vilchis; a
quienes superó con una
preferencia del 44.9 %.

Desde que inició el periodo de
campañas, el pasado mes de abril,
la ex presidenta municipal de
Texcoco repuntó en la encuestas,
colocándose por semanas
consecutivas arriba de los 20
puntos sobre la abanderada de la
partidos opositores, quien a pesar
de contar con el apoyo del partido
del estado, no alcanzó lo
necesario para llevarse el cargo.

A la par, el partido Morena, llevó
la delantera entre los partidos de
oposición, los cuales, ni con la

estrategia de la alianza electoral,
pudieron arrebatar los número
que consolidaron al partido
guinda como el favorito de la
contienda del 2023.

Delfina la primera mujer en
gobernar el Estado de México

Los comicios de este 2023 en la
entidad mexiquense se
destacaron por la ausencia de
candidatos hombres, pues en el
registró sólo aparecieron las
candidatas Delfina Gómez y
Alejandra del Moral. Estos hechos
marcaron una pauta en las
elecciones, pues por primera vez
en la historia, sólo dos mujeres se
enfrentarían por la gubernatura.

El Estado de México ha sido una
entidad que, desde inicios del
siglo pasado, ha sido gobernado
por el partido tricolor, cuando
éste se denominaba como Partido

Nacional Revolucionario (PNR). A
la par, todos sus gobernantes han
sido hombres, entre quienes
destaca Enrique Peña Nieto,
expresidente del país.

La victoria de Delfina Gómez y
la llegada al poder de Morena
significaría una gran pérdida para
el tricolor, pues no sólo
derrotaron a la fuerza
hegemónica de la entidad, sino
porque esto desata una serie de
retos que enfrentará el partido en
próximos comicios y por su
puesto, su representatividad
legislativa en el Congreso de la
Unión.

Morena, con la ayuda de Delfina
Gómez, arrebató con una
importante ventaja el último y
más importante bastión político
del Partido Revolucionario
Institucional.

Conteo rápido y PREP perfilan a Delfina
Gómez como virtual ganadora en el Edomex
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Al parecer el efecto pandemia está
fagocitando políticamente a Europa que en
las urnas está votando por los partidos
conservadores y de ultraderecha y
castigando la gestión sanitaria del
gobernante de turno. En Francia, en abril
del año pasado, el presidente Emmanuel
Macron sudó la gota gorda para derrotar,
en segunda vuelta, a la ultraderechista
Marine Le Pen en unas elecciones marcadas
por una abstención récord y un ascenso
histórico de la ultraderecha. Le Pen obtuvo
el 41.5% de los votos frente al 58.5% de
Macron.

Ya 2022 anunciaba el camino de las
futuras elecciones europeas en medio de la
crispación ciudadana aquejada por una
combinación de factores: primero, la larga
duración de la pandemia del Sars-CoV-2;
segundo, el golpe en las expectativas de
recuperación económica derivada de la
invasión de las tropas rusas; y tercero, la
confirmación de otra crisis económica que
además afectará a la mayor parte de los
países europeos. 

Para septiembre de dicho año, las
elecciones primero, en Suecia y luego, en
Italia, terminaron de confirmar los
pronósticos de sociólogos y politólogos que
alertaban de una vuelta a las posiciones
más conservadoras como una forma
inconsciente, de cierta parte de la
ciudadanía, de sentirse más protegidos y
de buscar mayor estabilidad en medio de
la incertidumbre desechando ideas
arriesgadas. 

A todos sorprendió que en la siempre
moderada Suecia, una coalición de
derechas (desde conservadores, grupos
liberales hasta grupos ultranacionalistas y
antinmigrantes) arrebatasen la victoria a la
coalición de izquierda de la entonces
primera ministra socialdemócrata,
Magdalena Andersson. Los primeros
ganaron con el 49.5% de los votos contra
el 48.8% de los votos a favor de Andersson. 

Después vendrían las elecciones en Italia
(26 de septiembre) con la extrema derecha
alzándose con la victoria y convirtiendo a
Giorgia Meloni, en la primera mujer en
convertirse en primer ministra.

La tercera economía de Europa
gobernada por Hermanos de Italia con un
discurso antiinmigrante, opuesto a la
Unión Europea (UE) y profundamente
nacionalista y que terminó aplastando las
ilusiones de los partidos de centro
izquierda que obtuvieron solo el 26% de los
sufragios. Meloni ha llegado al poder
gracias a una alianza derechista que
incluye a Liga, de Matteo Salvini y a Forza
Italia, que se mueve dentro del espectro
centroderechista. Esta coalición controla
además el Congreso y el Senado. En las
pasadas elecciones locales, del pasado 28

de mayo, nuevamente el votante italiano
reforzó a la coalición de derechas que les
gobierna. 

Uno de los mayores logros de la derecha
fue ganar la ciudad portuaria de Ancona en
la región central de Marche después de
más de 30 años de gobierno de
centroizquierda.

La única victoria significativa del centro-
izquierda fue en la ciudad de Vicenza, en el
norte de Italia, pero el margen fue
ajustado: el candidato de la izquierda ganó
con el 50.5% de los votos en comparación
con el 49.5% del centro-derecha. "La
derecha gana en todas partes, la izquierda
solo en Vicenza", fue el titular del diario de
izquierda La Repubblica.

El mapa político territorial
europeo va pintándose de gobiernos
conservadores ultranacionalistas,
antiprogresistas y escorados hacia una
derecha más rancia.

Algunos mandatarios como
Víktor Orban, primer ministro de Hungría,
celebran estos cambios porque consideran
que al fin llegan al poder en otros países,
gobernantes con los que guarda afinidad
ideológica. 

A COLACIÓN
Inicialmente, el país ibérico

tendría elecciones generales a finales de
este año o bien a principios de 2024, pero
el batacazo en los comicios municipales y
autonómicos sufrido por el Partido
Socialista Obrero Español (PSOE) del
presidente Pedro Sánchez, ha terminado
precipitando los acontecimientos.

El domingo 28, España entera se
durmió con la victoria aplastante del
Partido Popular (PP) que incluso arrebató
capitales como Sevilla otrora bastión del
PSOE; y, se despertó, con el presidente
Sánchez convocando elecciones generales
anticipadas para el 23 de julio y
disolviendo las Cortes, tras notificar su
decisión, muy temprano por la mañana, al
rey Felipe VI. 

El mapa político postelectoral deja un
escenario bastante contrario para el PSOE
y se entiende más que nada como un
mensaje del español de a pie contra el
sanchismo fundamentalmente.

Además, en Madrid ha pasado un
fenómeno interesante porque el PP, con
José Luis Martínez Almeida, seguirá
gobernando en el Ayuntamiento y lo hará
con una mayoría absoluta; lo mismo para
Isabel Díaz Ayuso que refuerza a los
populares con su imagen y mantiene su
fuerza electoral ganando con la mayoría
absoluta. España también parece seducida
por ese cambio de corriente política que va
tiñendo de gobiernos conservadores a
Europa, la respuesta la tendremos el
próximo 23 de julio. 

Una declaración del secretario de
Educación de Durango, José Guillermo
Adame Calderón, me induce a pensar que
la Secretaría de Educación Pública se
pasará por el arco del triunfo la suspensión
definitiva en favor de la Unión de Nacional
de Padres de Familia que ordenó la jueza
Yadira Elizabeth Medina Alcántara.

El dictamen de la jueza ordena que la SEP
y la Comisión Nacional de Libros de Texto
Gratuitos “antes de continuar con la
edición, impresión y entrega de los libros
de texto gratuitos para el ciclo escolar
2023-2024, verifiquen que se hayan
observado los procedimientos legales
respectivos para la determinación de los
programas y planes de estudio”. Exige que,
dentro de sus competencias, “garanticen la
intervención de los gobiernos estatales y
de los especialistas en la materia
educativa”.

Lo que expuso el funcionario
duranguense: “Los libros de texto gratuitos
para primer grado de educación primaria
ya los tienen en almacenes del estado de
Durango”. Además, con algo de
resignación expresó: “Reconocemos que
quien tiene la patente, quien tiene la
facultad de instaurar un programa
educativo es la Secretaría de Educación
Pública, entonces ellos, en uso de su
facultad, están realizando este nuevo
modelo denominado Nueva Escuela
Mexicana” (El Siglo de Durango, 2/6/2023).

Atención. La jueza Medina Alcántara
esclareció que “esta suspensión no debe
impedir la edición y entrega oportuna de
los libros de texto para el periodo 2023-
2024”. Pero ratificó “que sean acordes con
los programas y planes de estudio que

hayan cumplido con las garantías
reforzadas de intervención de gobiernos
estatales y de la ciudadanía”. Asunto que
no se cumplió y, al parecer, no se cumplirá.

El presidente López Obrador, en la
mañanera del 29 de mayó habló del asunto.
Alabó a López Mateos y se fue contra los
presidentes que le sucedieron, porque
“hicieron a un lado el humanismo; bueno,
quitaron civismo, quitaron filosofía, ética
[no es cierto], la historia casi desapareció.
Y decretó: “No tenemos ahora nada que
nos detenga ninguna obra ni ninguna
acción del gobierno”. En otras palabras, el
palo ya está dado y, como complementa el
refrán, ni Dios lo quita.

No pienso que los libros de texto que
propone la 4T serán de larga duración. Si
bien lo maestros no protestan, excepto los
de la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación, no implica
que aceptarán mudar de materias que
conocen, como matemáticas o historia, a
saberes sociocríticos, que todavía nadie les
explica en qué consisten. La guía Un libro
sin recetas para la maestra y el maestro
expone creencias e ideología, pero es
inoperante como orientación para la masa
de maestros; su lenguaje abstracto es una
barrera.

En fin, la contienda por los libros de texto
gratuitos llegará a las escuelas.

RETAZOS
Otra de Durango. Rolando Cruz García,

subsecretario de Educación Básica, aseguró
que el gobierno federal no permite
pagarles la primera quincena de abril a los
maestros del Programa Nacional de Inglés.
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Infobae
Los niveles elevados de glucosa

en la sangre afectan al cerebro
humano. Por eso, una persona
con diabetes tiene más riesgo de
desarrollar en el futuro algún tipo
de demencia, que incluye a los
trastornos que afectan la
memoria, el pensamiento y las
habilidades sociales.

Un nuevo estudio fue liderado
por investigadoras de la Escuela
de Salud Pública Bloomberg de la
Universidad Johns Hopkins junto
con colaboradores de otras
universidades de los Estados
Unidos y se enfocó en el vínculo
entre los niveles de glucosa y la
salud mental. Descubrieron a qué
edades la diabetes se asocia con
un mayor riesgo de tener
demencia.

El hallazgo fue publicado en
Diabetologia, la revista de la
Asociación Europea para el
Estudio de la Diabetes, y su
resultados sugieren que la
población en general y la
comunidad médica deberían
prestarle más atención a todo lo
que se puede hacer para la

prevención de la diabetes.
“Los resultados de nuestro

estudio sugieren que si podemos
evitar que las personas con
prediabetes evolucionen hacia la
diabetes, podríamos ayudar a
prevenir la demencia en etapas
posteriores de la vida. También se
sugiere que las personas que ya

tienen diabetes deberían mejorar
el control de la glucosa porque las
puede ayudar a evitar la
demencia”, dijo la epidemióloga
Elizabeth Selvin, la líder principal
de la investigación en la
Universidad Johns Hopkins en
diálogo con Infobae.

Antes del estudio, ya se sabía

que el 70% de las personas con la
llamada “prediabetes”
desarrollará la enfermedad de
diabetes a lo largo de su vida.

La prediabetes es la afección en
la que el nivel de azúcar en
sangre es elevado, pero no lo
suficiente para ser diagnosticado
como un caso de diabetes de tipo

2. El sobrepeso o la obesidad, el
sedentarismo, los antecedentes
familiares y ser consumidor de
tabaco son factores de riesgo
tanto de prediabetes como
diabetes.

En 2019, la Federación
Internacional de Diabetes había
estimado que la prevalencia de

A qué edad la diabetes puede aumentar
el riesgo de desarrollar demencia
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prediabetes alcanzaba al 7,5% de
los adultos en el mundo. El 72,2%
reside en países de ingresos bajos
y medios.

“La acumulación de dos
proteínas, llamada beta amiloide
y tau, puede causar la pérdida de
células cerebrales, lo que a su vez
puede provocar demencia. Se cree
que la resistencia a la insulina y
la hiperglucemia, que se dan en la
diabetes, contribuyen a la
acumulación de estas proteínas”,
señaló la doctora Selvin.

La prediabetes es “una
condición que pone a las
personas en alto riesgo de
padecer diabetes. No está claro si
la prediabetes en sí misma es un
factor de riesgo de demencia o si
las personas con prediabetes
simplemente tienen un mayor
riesgo de padecer diabetes, que es
un factor de riesgo de demencia.
Nuestros hallazgos apoyan la
segunda teoría, que la
prediabetes es importante para la
demencia sobre todo porque
estos pacientes tienen un mayor
riesgo de desarrollar diabetes”,
explicó Selvin a Infobae.

Las investigadoras analizaron
los datos de los participantes en
el estudio Riesgo de
Ateroesclerosis en Comunidades
(se conoce como ARIC en inglés),
que está patrocinado por el
Instituto Nacional del Corazón,
los Pulmones y la Sangre de los
Estados Unidos.

Los participantes tenían entre
45 y 64 años en 1987-1989 y
procedían de cuatro condados
estadounidenses: Condado de
Forsyth, Carolina del Norte;
Jackson, Mississippi; suburbios de
Minneapolis, Minnesota; y
Condado de Washington,
Maryland.

El período de referencia para el
análisis fue la visita 2 del estudio
(1990-1992), que fue la primera
vez en la que se midieron la
hemoglobina glucosilada, una
medida del control de la
glucemia, y la función cognitiva
en el estudio.

Las evaluaciones de la función
cognitiva incorporaron datos de
un sistema de puntuación que
incluía tres pruebas cognitivas,
administradas en las visitas 2
(1990-1992) y 4 (1996-1998), la
colección neuropsicológica
ampliada de diez pruebas,
administrada a partir de la visita
5 (2011-2013) y la entrevista con
informantes. También se les
realizó la Mini prueba del estado
mental. Se hizo un seguimiento
de los participantes hasta el año
2019.

Evaluaron la relación entre la
prediabetes y el riesgo de
demencia antes y después de

tener en cuenta el desarrollo
posterior de la diabetes tipo 2
entre los participantes con
prediabetes al inicio del estudio.

Eso se hizo para comprender
qué parte de la asociación de la
prediabetes con la demencia se
explicaba por la progresión a la
diabetes. También evaluaron si la
edad en el momento del
diagnóstico de diabetes
modificaba el riesgo de demencia.

Entre los 11.656 participantes
sin diabetes al inicio del estudio,
el 20% (2.330) tenía prediabetes.
Al tener en cuenta a los que
desarrollaron diabetes después
del período basal, los autores no
hallaron ninguna asociación
estadísticamente significativa
entre la prediabetes y la
demencia.

Sin embargo, encontraron que la
edad más temprana de
progresión a la diabetes tipo 2
tenía la asociación más fuerte con
la demencia. Esto significa que las
personas que desarrollan
diabetes antes de los 60 años
tienen un riesgo tres veces mayor
de desarrollar demencia.

En cambio, a mayor edad de
aparición de la diabetes, el riesgo
de demencia cae. A partir de los
80 años, el desarrollo de la
diabetes no se asoció con un

mayor riesgo de demencia.
Las autoras del estudio

publicado en Diabetologia
expresaron: “El inicio de la
diabetes a una edad temprana
está más fuertemente relacionado
con la demencia. Por lo tanto,
prevenir o retrasar la progresión
de la prediabetes a diabetes
reducirá sustancialmente la carga
futura de demencia”.

¿Qué hacer para prevenir la
diabetes?

La doctora Servin contestó a
Infobae: “Incluso una modesta
pérdida de peso (entre el 5 y el
10%) puede tener un gran
impacto para ayudar a prevenir la
diabetes. Los cambios en el estilo
de vida, el aumento de la
actividad física, la reducción de
calorías, una alimentación sana
rica en frutas y verduras y la
prevención del aumento de peso
son formas importantes de
prevenir la progresión de la
enfermedad”.

Los resultados del estudio en los
Estados Unidos “son muy
importantes”, consideró el doctor
Guillermo Dieuzeide, miembro
titular de la Sociedad Argentina
de Diabetes y la Asociación
Latinoamericana de Diabetes. “Se
trata de un estudio amplio que
fue realizado en cuatro

comunidades con una población
de más de 11.000 pacientes”,
agregó en diálogo con Infobae.

Hoy se considera que una
persona tiene prediabetes cuando
al hacerse un análisis de sangre,
le da un valor de glucemia en
ayunas superior a 100 miligramos
de azúcar por decilitro (mg/dL).
De acuerdo con Dieuzeide, se
puede dividir en dos situaciones.

Una situación de prediabetes es
cuando la persona tiene una
glucemia en ayunas superior a
100 mg/dL, pero con una prueba
oral de tolerancia a la glucosa
arroja valores normales a los 120
minutos (<140 mg/dL). Ese
resultado se considera
“anormalidad basal de la
glucemia”.

Otra situación es cuando se
detecta una glucemia en ayunas
superior a 100 mg/dL, pero con
una prueba de tolerancia a la
glucosa que a los 120 minutos
está por encima de 140 a 199
mg/dL. En este caso se considera
que el paciente tiene
“intolerancia a la glucosa” y es
una situación de alto riesgo de
diabetes.

Se diagnostica diabetes cuando
el paciente tiene glucemia en dos
oportunidades mayor a 126 mg/dl
en ayunas o niveles superiores a

200 mg /dl luego de una prueba
de tolerancia a la glucosa, precisó
Dieuzeide.

“La diabetes puede estar
asociada a un mayor riesgo de
demencia por varias razones. Más
del 60% de las personas con
diabetes tienen también
hipertensión arterial. Suelen
tener los niveles colesterol alto,
HDL bajo y triglicéridos elevados
-explicó Dieuzeide-. Son factores
que implican un mayor riesgo de
aterosclerosis de los vasos
cerebrales y de ataques
cerebrovasculares. A veces se
producen microinfartos
cerebrales que pueden conducir a
una progresiva encefalopatía
multi-infarto y a demencia
vascular”.

Otra razón es que “el paciente
con diabetes, especialmente el
que recibe insulina, tiene una
mayor frecuencia de
hipoglucemias. Hoy sabemos que
en el largo plazo pueden
asociarse a mayor riesgo de
demencia. Además, la diabetes
está asociada a obesidad. Esta
comorbilidad junto a la diabetes
se asocia a mayor riesgo de
enfermedad de Alzheimer”, dijo.

“El nuevo estudio es interesante
porque trabaja sobre una cohorte
de 11.656 pacientes. El 20% tenía
prediabetes. El factor de riesgo
real no es la prediabetes sino la
diabetes. Por eso, si se inicia antes
el buen manejo de la diabetes, el
pronóstico es mejor”, opinó el
doctor Ricardo Allegri,
investigador en neurociencias del
Conicet y jefe del departamento
de Neurología Cognitiva,
Neuropsicología y
Neuropsiquiatría del Instituto
Fleni en Buenos Aires.

En tanto, Raúl Arizaga, médico
neurólogo y ex líder del grupo de
investigación de la Federación
Mundial de Demencias, destacó
los resultados del estudio
realizado en los Estados Unidos,
y resaltó que la población tiene
herramientas para actuar de
manera temprana.

“Toda persona con un dosaje
más de 100 mg/dL de glucosa
debería consultar con su médico
y adherir al tratamiento”,
recomendó.

“El control de la diabetes con la
medicación y los cambios en el
estilo de vida evita la aparición de
deterioro cognitivo -afirmó
Arizaga-. Por el control del
sobrepeso, la calidad de la
alimentación, la actividad física
frecuente, la interacción social, la
actividad mental y demás
componentes de un estilo de vida
saludable son de significativa
importancia en la protección del
cerebro”.



DURANGO, DGO.
Miguel Ángel Vargas

Quiñones/Contexto de Durango
La publicación de esta obra

histórica “es un deseo añejo de
dejar mi testimonio de algunas
vivencias con el fin de ampliar,
aclarar, confirmar o desmentir lo
que ser ha expresado por más de
50 años sobre en acontecimiento
denominado movimiento
estudiantil”, expresa en este libro
su autor, Rubén Vargas Quiñones,
uno de los principales
protagonistas de esa página en la
vida socio-política-económica del
estado de Durango.

Con motivo de un
aniversario más del inicio de esta
lucha emprendida por jóvenes
idealistas alumnos de diferentes
instituciones educativas de la
ciudad capital encabezados por
los estudiantes de la UJED, del ITD
y de la Escuela Normal del Estado
ahora ByCENED, y teniendo como
marco la histórica aula “Laureano
Roncal”, del hermoso Edificio
Central de nuestra Máxima Casa
de Estudios Superiores en la
entidad, se presentó esta obra del
CP Vargas Quiñones, titulada  “El
Comité de Huelga Universitario
en el Movimiento Estudiantil de

1966”.
Con la participación del maestro

Juventino Rodarte Solís, otro
protagonista de este movimiento
estudiantil y miembro del Comité
de Huelga, Pedro Núñez,
historiador y el maestro, poeta y
escritor, José Enrique Torres
Cabral, esta emotiva ceremonia
de presentación de la obra de
Vargas Quiñones, reunió a
diferentes generaciones de
duranguenses, algunos que,
como Emiliano Hernández
Camargo, Julieta Maldonado,

Emigdio Pérez, Ramiro Vargas
Quiñones, Miguel Palacio
Moncayo, Elfego Rosales, Torres,
José Rodríguez López, entre otros,
lo vivieron en sus propias
dimensiones.

Por eso el maestro Rodarte Solís
hizo mención muy repetidamente
del empresario maderero ya
desaparecido, Gilberto Rosas
Simbeck, como uno de los más
interesados en manejar esta
demanda estudiantil, pero con un
objetivo diferente al de la
industrialización de Durango:
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recuperar su poderío para
explotar nuestra riqueza forestal
a través de la agrupación Bosques
Mexicanos, acción que de
inmediato fue depuesta por el
Comité de Huelga de la UJED.

Reconoció el maestro Rodarte
Solís que la obra de Rubén Vargas
Quiñones, está sanamente
dominada por sus sentimientos y
por la pasión idealista de ver un
Durango más desarrollado
económicamente, objetivo que
por diferentes razones no se
logró. Pero también remarcó que,
gracias al Comité de Huelga de la
UJED, fue el único de esa época de
Gustavo Díaz Ordaz que no fue
reprimido como sucedió con los
médicos, los ferrocarrileros, los
maestros y los mismos
estudiantes masacrados en 1968
en Tlatelolco.

Por su parte Pedro Núñez, quien
recordó que él tenía seis años de
edad cuando se registró este
movimiento estudiantil, destacó
la importancia de obras como
esta que se presentó por parte de
Vargas Quiñones, porque los
datos que el autor aporta no
están en la hemeroteca o en la
biblioteca, sino en su memoria,
porque son experiencias vividas
en carne propia. Es una lectura
obligada para las generaciones
posteriores al 66, para evitar caer
en descalificaciones y hasta
ofensa en contra de quienes
encabezaron este movimiento
estudiantil, apoyando cien por
ciento por el pueblo que se dio
cita durante 58 día a la esquina de
20 de Noviembre y Constitución a
los denominados mítines
informativos en donde se
escuchaba la voz de los líderes
como Jorge Contreras Casas, José
Ramón Hernández Meraz, Jesús
Ramírez Ceniceros, Guillermo
Rodríguez Gallegos, Benjamín
García Rentería, Antonio Villarreal
Rodríguez, Luis Sergio Soto
Jiménez, José Luis “El Pily” Rosas,
Alfonso Oury Jackson, José de
Jesús Arreola Rocha, Roberto
Aguilar Vera, Víctor Manuel
Arrieta, Jesús Salazar Quiñones,
Enrique Benítez Vargas, Javier
Aviña, Víctor Hugo “La
Golondrina” Cisneros, entre otros
muchos más que escapan a mi
memoria.

Enrique Torres Cabral, tuvo una
intervención, como todas las
suyas, magistral en donde mezcló
sus dotes de oratoria con la de
escritor de poemas y elevó una
plegaria cuando sentenció, “que
no diga nunca nadie que fue en
vano el glorioso movimiento
popular y estudiantil del Cerro de
Mercado de 1966”.

La versión completa de la
brillante intervención de Enrique

Torres Cabral, aparece como
prólogo de la obra de Vargas
Quiñones y la verdad es un
deleite leer detenidamente todas
y cada una de las frases ahí
plasmadas.

Ahí ante la presencia de quienes
abarrotamos el histórico recinto
que es el aula Laureano Roncal y
del rector de la UJED, Rubén Solís
Ríos además de familiares y
amigos del autor de la obra, habló
el autor de la obra, con el
corazón, con la pasión y el
idealismo que siempre le han
caracterizado, con los
sentimientos a que bien se refirió
el maestro Rodarte Solís.

Parte toral de esta obra en la que
se describe la importancia del
Comité de Huelga de la UJED,
reviste el archivo histórico que
durante los 58 días de
movimiento se integró con las
actas levantadas en la sesiones y
reuniones del Consejo de
Gobierno y del Comité de Huelga.

Dicho archivo, relata Vargas
Quiñones fue entregado
personalmente al entonces rector
de la UJED, don Carlos Galindo
Martínez quien les pidió lo
colocaran en una caja de madera
para depositarlo en una celda que
aún existe en las escaleras del
noroeste de la planta baja del
Edificio Central de la Universidad.

Años más tarde, Carlos Ornelas
Navarro, en una publicación que
hizo sobre este Movimiento,
señala que dichos archivos habían
sido sustraídos por Rubén Vargas
Quiñones, quien en esta
presentación como ya lo había
hecho antes, desmintió lo
expresados por el académico
universitario que no se tomó la
molestia de investigar bien el
lugar donde ahora se encuentran
esos archivos y la personas que

los manipuló.
Una obra llena de sentimientos,

pero sobretodo de vivencias que
deben ser conocidas por todas las
generaciones, incluyendo las que
vivimos sea en el Cerro de
Mercado o en el Edificio Central,
esa épica página de la Historia de
Durango.

La obra editada por la Editorial
UJED con el apoyo de Artes
Gráficas de Manuel Paredes,
consta de 133 páginas muy
explicitas y descriptivas de la
situación que prevaleció de
manera tal que cualquier
generación podrá ubicarse en el
tiempo y en la circunstancia que
espléndidamente nos narra
Rubén Vargas Quiñones.

Personalmente, el primer
ejemplar de “El Comité de Huelga
Universitario en el Movimiento
Estudiantil de 1966”, fue
entregado por el autor, Rubén
Vargas Quiñones al rector de la
UJED, Rubén Solís Ríos quien
encabezó este acto organizado
con toda precisión por la
historiadora e investigadora
universitaria, Lupita Rodríguez
López.



Página 21 Lunes 05 de junio del 2023

Farándula www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

Infobae
Tin & Tina es la nueva ficción

española de terror que se sumó al
catálogo de Netflix y logró
posicionarse entre las películas
más vistas. La trama está
ambientada en los años 80 y
cuenta la historia de Lola (Milena
Smit) y Adolfo (Jaime Lorente),
una pareja que acaba de casarse.
Ella está embarazada de mellizos,
pero lamentablemente lo pierde y
le informan que no podrá tener
hijos por el daño que causó esta
pérdida.

Con esta tristeza en su corazón,
el matrimonio acude a un
convento para adoptar a un bebé.
Pero estando allí se cruzan con
unos mellizos de unos siete años
llamados Tin y Tina. Lola se
conmueve con ellos y deciden
adoptarlos. Pero estos niños están

fanatizados con la religión y las
cosas comienzan a tornarse muy
oscuras y situaciones extrañas se
suceden unas tras otras. ¿Son
estos niños dos personas
diabólicas o solo se tratan de dos
pequeños incomprendidos? A
continuación, otras películas
podrán seguramente atraerte si
disfrutas de este género del cine.

La abuela
Film español dirigido por Paco

Plaza (REC) que encuentras en el
catálogo de HBO Max. Relata la
historia de una modelo llamada
Susana Lázaro (Almudena Amor),
que trabaja en París. Pero su vida
cambiará cuando recibe una
llamada desde España en la que
le informan que su abuela Pilar
(Vera Valdez) ha sufrido un
derrame cerebral. Así la
muchacha deja todo y va a

Otras películas que
tienes que ver si te
gustó “Tin & Tina”



recogerla, ya que es la única
familia que le queda con vida (sus
padres murieron cuando ella era
pequeña y fue su abuela quien la
cuidó). Pero las cosas no parecen
ser tan sencillas y una presencia
se aparece en el hogar y comienza
la pesadilla.

El vínculo
“Durante una visita a la madre

de su prometido, una mujer debe
combatir una misteriosa y
perversa maldición que intenta
apoderarse de su hija”, así
resume la sinopsis de este film de
terror que encuentras esta
película en Netflix. Mia Maestro
es Emma y está en pareja con
Francesco (Riccardo Scamarcio).
Ambos deciden pasar unos días
en la casa de la familia del
hombre, pero lo que parecía ser
una estadía llena de alegría se
convierte en horror, ya que una
entidad posee a la pequeña hija
de ambos.

El páramo
Película española del género de

terror que puedes ver en Netflix.
“Lucía (Inma Cuesta) y su hijo
Diego (Asier Flores) viven alejados
de la sociedad en un paraje llano
en el que casi no hay vida. La
pequeña unidad familiar que
forman madre e hijo apenas
recibe visitas, y su meta es
desarrollar una existencia
tranquila. En un inicio lo
consiguen, pero la aparición de
una misteriosa y violenta criatura
que empieza a acosar su pequeña
casa pondrá a prueba la relación
que los une”, así resume la
sinopsis de El páramo, una
película intimista que por
momentos se vuelve
claustrofóbica.

El largometraje cuenta con la
dirección de David Casademunt,
quien dio su visión sobre este
título en el momento del estreno:
“El Páramo es un relato de
aislamiento, de emociones a flor

de piel y de horrores inesperados.
Todo filtrado a través de los ojos
de un niño. Y es que lo que
vertebra esta película es el arco
de crecimiento de Diego. El
espectador será testigo de su
paso de niño a adulto, un salto
marcado por unas experiencias
traumáticas que condicionarán el
adulto que acabará siendo. ¿Es
una coming-of-age movie? Sí. ¿Y
un relato folk-horror? También”.

Mal de ojo
Título que encuentras en el

catálogo de Prime Video que se
estrenó en 2022. Nala (Paola
Miguel) y sus padres
(interpretados por (Samantha
Castillo y Arap Bethke) viajan a la
casa de su abuela Josefa (Ofelia
Medina), para curar la misteriosa
enfermedad de Luna (Ivanna Sofia
Ferro), su hermana pequeña. “Allí,
aprende sobre leyendas de brujas
que se alimentan de sangre de
niños para permanecer jóvenes, y
cree que su abuela podría ser una
bruja”, recoge la sinopsis de este
film de terror mexicano que
cuenta con una gran actuación de
Medina.

Jaula
“Una pareja acoge

temporalmente a una niña que
encontraron vagando sola por la
carretera. La pequeña está
obsesionada con un monstruo
que la atacará si se sale de un
cuadrado dibujado en el suelo con
tiza”. Esta es la sinopsis de esta
película de terror española
protagonizada por Elena Anaya
en el rol de Paula y Eva Tennear
como la niña Clara. Pero, ¿quién
es esta pequeña o cómo llegó
hasta allí? Esta es una de las
respuestas que deberá descubrir
el espectador mientras intenta
resolver también la causa de este
cuadrado de tiza. El film tiene un
inesperado cierre que difícilmente
puedas imaginar. La encuentras
en Netflix.

22 LUNES 05 DE JUNIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA



LUNES 05 DE JUNIO DEL 2023 23WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CIENCIA 

NG
Saturno es otro de los planetas

más grandes del sistema solar,
por lo que al igual que Júpiter,
recibe su nombre de uno de los
dioses más importantes de la
mitología para griegos y
romanos, quienes
respectivamente se referían a él
como Cronos y Saturno, y en
sendas mitologías fueron padres
de Zeus y Júpiter. Cronos y
Saturno eran, de hecho, los dioses
del tiempo y la agricultura.
Saturno es el planeta que a lo
largo del año se puede observar
durante más tiempo en el
firmamento, por lo que la elección
de ambas culturas para nombrar
a este gigante gaseoso no es una
casualidad.

Características principales
de Saturno

Saturno es el sexto planeta en
distancia al sol del sistema solar.
También se trata del segundo
planeta más grande del sistema
solar (9 planetas Tierra en fila
cabrían a lo largo de la línea de su
ecuador) y el otro de los gigantes
gaseosos de nuestro vecindario
cósmico, aunque al igual que
sucede con Júpiter, los científicos

creen que podría albergar un
núcleo sólido en su interior.

Sin duda, el elemento más
llamativo de Saturno son sus 7
anillos, los cuales se cree que
están compuestos por millones
de pedazos de hielo y roca
procedentes cometas, asteroides
o lunas que se desintegraron
debido a la poderosa gravedad de
Saturno. Este sistema de anillos

se extiende hasta una distancia
de 282.000 kilómetros del
planeta, pudiendo alcanzar un
grosor de 10 kilómetros en los
más importantes.

Una curiosidad sobre estos
anillos es que fueron nombrados
alfabéticamente en el orden en
que fueron descubiertos, y no en
el orden en el que se establecen.
Así, los anillos principales son A,

B y C, y los anillos D, E, F y G son
más débiles y se descubrieron
más recientemente. En resumen,
comenzando en Saturno y
desplazándonos hacia el exterior
encontraríamos los anillos, D, C,
B, A, F, G y E.

Al igual que Júpiter, Saturno
tiene 53 lunas conocidas y 30
lunas adicionales a la espera de la
confirmación de su

descubrimiento, es decir, un total
de 83 lunas, algunas tan
interesantes como Titán o
Encélado.

Estructura interna, geología y
composición de Saturno

Saturno es el sexto planeta del
sistema solar y con un radio de
58.232 kilómetros el segundo
planeta más grande, solo
superado por el colosal Júpiter. Al
igual que este se trata de un
planeta del tipo gigante gaseoso.

Otras de sus similitudes con
Júpiter pasan por que, al igual
que este, Saturno es una inmensa
esfera conformada en su gran
mayoría por hidrógeno y helio, es
decir, Saturno carece de una
superficie sólida. En su interior
podría esconderse un núcleo
sólido de metales como el hierro
y el níquel, el cual estaría rodeado
de material rocoso y otros

Saturno, el famoso
planeta de los anillos
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compuestos solidificados por la
intensa presión y el calor, aunque
por el momento se trata
únicamente de una hipótesis. Del
mismo modo que el gigante del
sistema solar, el núcleo de
Saturno estaría rodeado por una
capa hidrógeno metálico líquido
debido a la gran gravedad del
planeta y la presión ejercida por
su atmósfera.

Saturno también está dotado de
una potente magnetosfera que
provoca auroras boreales en los
polos del planeta, sin embargo, al
contrario que sucede en la Tierra,
estas auroras no guardarían
relación con la actividad solar, si
no que estarían causadas por una
combinación de partículas
expulsadas por las lunas de
Saturno y la rápida rotación del
campo magnético del planeta; se
trata de un fenómeno aún
bastante incomprendido por la
ciencia.

La atmósfera de Saturno
Visto con un telescopio, Saturno

presenta un patrón de colores
claros divididos en bandas tenues
que van del amarillo y el beige,
hasta el marrón o el gris, y que
representan las nubes, corrientes
en chorro y tormentas de las que
está recubierto el planeta.
Saturno es también un planeta de
potentes vientos, los cuales
pueden alcanzar velocidades de
hasta 500 metros por segundo en
su región ecuatorial.

Otras de las características más
peculiares de la atmósfera del
planeta es el gran hexágono que
puede observarse en el
hemisferio norte de Saturno, el

cual muta de color con el paso de
las estaciones y gira en sentido
antihorario. Este patrón se
observó por primera vez en la
visita a Saturno de la sonda
Cassini. El fenómeno se produce
debido a la conjunción de una
gran tormenta giratoria en el
centro de su polo norte y una
corriente en chorro ondulada con
vientos que pueden alcanzar los
320 kilómetros por hora: un
fenómeno único en todo el
sistema solar.

La exploración de Saturno
Por su lejanía, a Saturno solo se

han acercado cuatro misiones
espaciales en la historia de la
humanidad. La primera de ellas
fue la Pioneer 11, en 1979, la cual
hizo un sobrevuelo del planeta a
unos 20.000 kilómetros de altitud
obteniendo las primeras
imágenes del planeta.
Posteriormente, en los años 1980
y 1981, respectivamente
alcanzaban el planeta de los
anillos las sondas Voyager I y
Voyager II. La primera de ellas
envió las primeras imágenes de
alta resolución del planeta, los
anillos y de Saturno, además de
fotografías de la superficie de
alguna de sus lunas. De hecho,
fue en esta misión que los
científicos descubrieron que
Titán, una de las lunas más
interesante del planeta, poseía
atmósfera. Un año más tarde la
Voyager 2 complementaría la
labor de su predecesora antes de
continuar su camino hacia Urano.

Pero sin duda, la más
importante misión jamás enviada
a Saturno fue la nave Cassini,

lanzada junto a la sonda Huygens
que tendría como destino la luna
Titán. Tras un viaje de casi siete
años, Cassini llegó a Saturno en el
año 2002 y estuvo operativa
hasta el año 2017, periodo
durante el cual nos ha
proporcionado algunas de las
imágenes más sorprendentes del
planeta, sus anillos y de algunas
de sus lunas como Titán o
Encélado, sobre las cuales se
baraja la posibilidad de que
pudieran llegar a ser habitables.

Curiosidades sobre Saturno
§ Saturno es planeta del

sistema solar más alejado de la
Tierra descubierto por el ojo
humano sin ayuda de telescopios.
§ Pese a su tamaño,

Saturno es el planeta menos
denso del sistema solar. De hecho,
Saturno es menos denso que el
agua, por lo que si existiera un
océano capaz de albergar el
planeta, este flotaría en la
superficie del mismo.
§ Saturno no siempre tuvo

anillos si no que según los
últimos estudios estos se
formaron entre hace 10 y 100
millones de años, cuando los
dinosaurios aún poblaban la
Tierra. De hecho, los científicos
también creen que los anillos de
los Saturno podrían desaparecer
en el transcurso de los próximos
300 millones de años. Y es que
estos se estarían paulatinamente
arrastrados hacia el planeta
debido a la influencia de su
enorme gravedad.
§ La atmósfera de Saturno

se desplaza a una velocidad
endiablada cercana a los 1.800

kilómetros por hora y está regido
por tormentas continuas en la
que los relámpagos pueden
producir descargas hasta 1.000
veces superiores a la de los rayos
terrestres.
§ Saturno no es una esfera

perfecta, si no que se trata más
bien de un planeta ovalado. De

hecho, debido a su baja densidad
y su rápida rotación Saturno es el
planeta más plano de todos los
del sistema solar. Esto produce
que no exista una gran diferencia
entre el diámetro de sus polos,
aproximadamente de 108.700
kilómetros y el diámetro de su
ecuador, de 120.000 kilómetros.
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Ricardo Rayas
Sánchez liderará la
nueva era de
Alacranes de Durango
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La directiva de Alacranes de

Durango ha cerrado un acuerdo
con Ricardo Rayas, quien asumirá
el cargo de director técnico del
equipo arácnido en la Liga de
Expansión MX. A partir de hoy,
Rayas Sánchez se encargará de
encabezar el proyecto y llevar al
equipo a un nivel de
protagonismo, buscando la
clasificación a la liguilla y
peleando por el título.

EXPERIENCIA 
Con una amplia experiencia

como entrenador en la Liga de
Ascenso, Rayas Sánchez llega a
Durango con el conocimiento y la
capacidad para potenciar el
rendimiento del equipo. Ha
dirigido a conjuntos como Leones
Negros UdeG, Alebrijes de
Oaxaca, Correcaminos de la UAT,
Mineros de Zacatecas, Irapuato,
Dorados de Sinaloa, Petroleros de
Salamanca, entre otros.

EN EL CAMPO
Además de su trayectoria como

entrenador, Rayas Sánchez
también tuvo una destacada
carrera como jugador. Vistió las

camisetas de Los Esmeraldas de
León, Club Veracruz y Cruz Azul
en la máxima categoría del fútbol
mexicano. En la Liga de Ascenso,
defendió los colores de los
Correcaminos de la UAT y el Club
Atlético Chiapas. También tuvo el
honor de representar a la
Selección Mexicana, obteniendo
la medalla de oro en los Juegos
Centroamericanos y del Caribe en
México 1990.

INICIA 
El nuevo estratega arácnido se

unirá al equipo el próximo jueves
8 de junio, cuando se inicie la
pretemporada. Junto con los
jugadores, comenzarán los
trabajos de preparación de cara al

próximo torneo. El primer
compromiso de preparación
llegará el 10 de junio, cuando se
enfrenten al conjunto de
Mazatlán FC. Durante la primera
etapa de preparación, que se
llevará a cabo del 9 al 15 de junio,
el equipo duranguense
aprovechará su visita al puerto
para intensificar su preparación.

EXPECTATIVAS
La llegada de Ricardo Rayas

Sánchez genera grandes
expectativas entre los aficionados
de Alacranes de Durango. Su
experiencia, conocimiento y
ambición por el éxito serán
fundamentales para impulsar al
equipo hacia nuevos logros en la

Liga de Expansión MX. La
directiva confía en que, bajo su
liderazgo, el equipo alcance
nuevos niveles de rendimiento y
se convierta en un verdadero
contendiente en el campeonato.

La afición arácnida espera con
ansias el inicio de la temporada y
se muestra entusiasmada por la
llegada de Ricardo Rayas Sánchez
como nuevo timonel. El equipo se
prepara para afrontar los retos
que se avecinan y luchará con
determinación por alcanzar los
objetivos trazados. La unión de
esfuerzos entre cuerpo técnico,
jugadores y afición será clave
para el éxito de Alacranes de
Durango en esta nueva etapa de
su historia.
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Campeón de
campeones con
Tapatío FC y
convocado a la
Selección Mexicana
Sub 23
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El jugador duranguense Diego

Campillo se consagró como
campeón de campeones con su
equipo Tapatío FC en la Liga de
Expansión MX, luego de un
emocionante encuentro contra
Atlante. A pesar de caer por 1-0
en calidad de visitante, el
marcador global de 3-2 a favor de
Tapatío FC les permitió alzarse
con el título.

LÍDER
Diego Campillo fue una pieza

fundamental en este triunfo, ya
que asumió el liderazgo del
equipo incluso cuando se
quedaron con dos hombres
menos en el terreno de juego. El
jugador duranguense demostró
su calidad y habilidad al
organizar la defensa de manera
extraordinaria, lo que contribuyó
en gran medida a la victoria de su
equipo.

TEMPORADA
Esta temporada ha sido

excepcional para Diego Campillo,
quien no solo se consagró
campeón del torneo, sino que
también ha recibido un llamado
para integrar la selección
mexicana sub-23. Campillo ha
sido convocado para formar parte
del equipo que realizará una gira
por Francia, lo que representa un
gran logro en su carrera
deportiva.

A SELECCIÓN
La convocatoria a la selección

mexicana sub 23 es un
reconocimiento al talento y
desempeño de Diego Campillo en
el terreno de juego. Representar a
su país es un honor para
cualquier futbolista, y el
duranguense no es la excepción.
Su llamado demuestra el nivel de
juego que ha alcanzado y la
confianza que ha generado entre

los entrenadores y el cuerpo
técnico.

A FRANCIA
La gira por Francia será una

oportunidad para que Campillo
demuestre su valía a nivel
internacional y se enfrente a
equipos de gran calidad. Esta
experiencia sin duda contribuirá
a su crecimiento como jugador y
le permitirá adquirir nuevos
conocimientos y habilidades que
podrá aplicar tanto en su club
como en futuras convocatorias.

REFERENTE 
Diego Campillo se ha convertido

en un referente para los
jugadores jóvenes de Durango y
de todo México. Su dedicación,
esfuerzo y talento son un ejemplo
a seguir y su éxito en el campo de
juego es resultado de su

disciplina y pasión por el fútbol.
La afición duranguense celebra

los logros de Diego Campillo y lo
respalda en esta nueva etapa de
su carrera. Su participación en la
selección mexicana sub 23 llena
de orgullo a la comunidad
futbolística de Durango y es
motivo de inspiración para los
jóvenes que sueñan con seguir
sus pasos.

Diego Campillo continúa
escribiendo su historia en el
fútbol y dejando en alto el
nombre de Durango. Su
participación en el campeonato
de campeones y su convocatoria
a la selección mexicana sub 23
son solo el comienzo de una
carrera prometedora. Estaremos
atentos a sus próximos desafíos y
confiamos en que seguirá
cosechando éxitos tanto a nivel
personal como con su equipo.

CCaalliiddaadd  ddee  ccaammppeeóónn  
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Casi 200 ciclistas
fueron parte de este
evento deportivo 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Se llevó a cabo la memorable

"Rodada Villista" desde Durango
hasta San Juan del Río. Más de
200 ciclistas duranguenses se
sumaron a esta experiencia única,
cuyo objetivo principal fue
promocionar el municipio de San
Juan del Río en el centenario
luctuoso del General Francisco
Villa.

EL ARRANQUE
El punto de partida fue el

emblemático monumento a
Francisco Villa en la capital
duranguense, donde el director
del Instituto Estatal del Deporte,
César Omar Cárdenas Reyes, dio
el arranque oficial a las 7:00
horas. Desde ese momento, los
entusiastas ciclistas se

embarcaron en un emocionante
viaje rumbo a la "Tierra de Villa",
San Juan del Río, donde fueron
recibidos con alegría y
camaradería por el alcalde
Manuel Gallegos Vázquez, la
secretaria de Turismo Elisa Haro
Ruiz y el director del IED,
Cárdenas Reyes.

SEGUROS
Durante los 105 kilómetros de

recorrido, se implementaron
todas las medidas de seguridad
necesarias para garantizar el
bienestar de los participantes. Se
contó con el apoyo de la Cruz
Roja, la Policía Estatal, la Policía
Municipal y Protección Civil, así
como con la colaboración de la
dirección de deportes de San Juan
del Río, a cargo de Jesús Manuel
Alvarado Flores, y varios
funcionarios del gobierno local.
La tierra que vio nacer al General
Francisco Villa se unió con
entusiasmo y orgullo para recibir
a los ciclistas.

LA FIESTA
Al finalizar la rodada, las

autoridades ofrecieron una
deliciosa comida y bebidas
hidratantes para reponer
energías. Además, se llevó a cabo
una emocionante rifa de dos
bicicletas y algunas cortesías para

RRooddaaddaa  VViilllliissttaa  ttuuvvoo
uunnaa  ggrraann  ccoonnvvooccaattoorriiaa  
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el "Reto Coconal". El director del
IED, César Cárdenas, fue el
encargado de entregar estos
premios, culminando así con
broche de oro la edición 2023 de
la "Rodada Villista".

Esta fiesta deportiva, llena de
espíritu villista y camaradería,
dejó una huella imborrable en los
corazones de los participantes.
Fue una oportunidad única para
conmemorar el legado del
General Francisco Villa y
promover el turismo en San Juan
del Río. La pasión por el ciclismo,
la historia y la aventura se
unieron en un evento que
fortalece el espíritu deportivo y la
identidad de Durango.

GRAN EXPERIENCIA
Con este evento es importante

mencionar que se fusiona
deporte, historia y turismo. La
"Rodada Villista" es un testimonio
del compromiso y la pasión que
caracteriza a los duranguenses.
Esperamos que esta tradición
continúe creciendo y que más
personas se sumen a este
emocionante viaje en el tiempo.

¡Felicidades a todos los
participantes de la "Rodada
Villista" por su valentía,
entusiasmo y espíritu deportivo!
Juntos, han dejado una huella
imborrable en la historia de
Durango y han fortalecido los
lazos de amistad entre los
municipios. Sigamos
promoviendo el deporte, la
cultura y el turismo en nuestra
hermosa tierra duranguense.
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La disciplina de
beisbol 5 tomará parte
de los Juegos
Nacionales Conade

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La selección de Durango de

Beisbol 5 se encuentra lista y
emocionada para su primera
participación en los Juegos
Nacionales CONADE 2023. Los
jugadores han sido provistos del
material necesario para practicar
esta nueva disciplina deportiva
en la que Durango hará su debut
del 7 al 12 de junio en
Villahermosa, Tabasco.

CONDICIONES
A medida que se acerca la fecha

del torneo, los deportistas
continúan con su preparación,
afinando detalles técnicos,
tácticos y físicos. Ahora, con
material nuevo y especializado
para el Beisbol 5, cuentan con las

mejores condiciones para
enfrentar esta magna
competencia convocada por la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte, y aspirar a subir
al podio de los ganadores.

LOS PROTAGONISTAS
Durango estará representado

por dos equipos de Beisbol 5 en
los Juegos Nacionales CONADE
2023. En la categoría 2004-2006
(17-19 años), los jugadores
seleccionados son Ariana Yoselin
Candia Rojero, Daniela Yareli
Quiñones Córdoba, Jacqueline
Estrada Reina, Fernanda Rubí de
la Torre Navar, Ángel Elier Ávila
Medrano, Cristian David Pacheco
Muñoz, Néstor Rasheed Zamora
Mendoza y Javier Humberto Cupil
García. El equipo será dirigido por
el entrenador Luis Manuel de
Jesús González Haro, con la
asistencia de Edgar Genaro García
Ramírez.

En la categoría 2007-2008 (15-16
años), participarán Fabiola
Dannare Jara Vázquez, Lorena
Anaís Ramírez Reyes, Alondra
Yaretzi Romero Rodríguez,

Lizbeth Soreli Martínez Reyes,
Héctor Jesús Lerma Haro, Jesús
Emilio Pérez Rodríguez, Cristian
Didier Salas Vázquez y Giovanni
Sosa Haro. El equipo será dirigido
por el entrenador Emmanuel
Ochoa Rosales, con la asistencia
de Edgar Alexis Arjón Castro.

GRAN OPORTUNIDAD
La participación de la selección

Durango de Beisbol 5 en este
torneo nacional es una
oportunidad para promover y
fortalecer este deporte en la
región. Además, brinda a los
jugadores la posibilidad de
competir al más alto nivel y
representar a su estado con
honor y determinación.

Estamos seguros de que los
equipos de Durango darán lo
mejor de sí en los Juegos
Nacionales CONADE 2023. Les
deseamos mucho éxito en su
debut y confiamos en que dejarán
en alto el nombre de Durango en
esta competencia. ¡A darlo todo
en el terreno de juego y a
disfrutar de esta emocionante
experiencia deportiva!

EEnn  bbuussccaa  ddee  uunn
ddeebbuutt  ssooññaaddoo
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Por Ángel Castillo
DURANGO DGO.
En una emocionante  semifinal

de la categoría Juvenil peso
pluma 57 kgs en los Juegos
Nacionales CONADE, Ximena
Palos demostró su habilidad y
determinación al vencer a Gpe.
Torres de la Ciudad de México por
decisión dividida. Con esta
victoria, Ximena se asegura un
lugar en la final y continúa su
camino en busca de la medalla de
oro.

El enfrentamiento entre Ximena
Palos y Gpe. Torres fue intenso y
lleno de acción. Ambas
boxeadoras mostraron su
destreza y valentía sobre el ring,
brindando un espectáculo
emocionante para los
espectadores presentes. Sin
embargo, al final de los tres
asaltos, los jueces determinaron
que Ximena había sido la
ganadora por decisión dividida.

Con esta victoria, Ximena Palos
se enfrentará ahora a Emely
Xochicale de Veracruz en la final
de la categoría Juvenil peso
pluma 57 kgs. Ambas boxeadoras
han demostrado ser
competidoras fuertes a lo largo
del torneo y se espera que la
pelea sea intensa y reñida.

Ximena Palos, quien ha
trabajado arduamente en su
preparación para los Juegos
Nacionales CONADE, está
decidida a llevarse la medalla de
oro. Su disciplina, dedicación y

habilidades boxísticas la han
llevado hasta esta etapa crucial
del torneo, y ahora está lista para
enfrentar su último desafío.

La final entre Ximena Palos y
Emely Xochicale promete ser un
enfrentamiento lleno de emoción
y adrenalina. Ambas boxeadoras
buscarán dejarlo todo en el ring,
demostrando su talento y
determinación. Los fanáticos del
boxeo están ansiosos por
presenciar esta batalla y conocer
quién se alzará con la medalla de
oro en la categoría Juvenil peso
pluma 57 kgs.

Desde Durango, todos los
seguidores del boxeo y la
comunidad deportiva en general
se unen para apoyar a Ximena
Palos en su búsqueda del oro en
los Juegos Nacionales CONADE.
Su desempeño hasta ahora ha
sido destacado, y confiamos en
que dará lo mejor de sí en la final
para alcanzar su objetivo.

¡Deseamos mucha suerte a
Ximena Palos en la final contra
Emely Xochicale! Que sea una
pelea llena de emociones, pero
sobre todo, que prevalezca el
espíritu deportivo y el respeto
mutuo. Estamos orgullosos de
tener a una representante
duranguense en esta etapa tan
importante de los Juegos
Nacionales CONADE, y confiamos
en que Ximena dejará en alto el
nombre de nuestra entidad.
¡Adelante, Ximena, a luchar por el
oro!

XXiimmeennaa  PPaallooss  aavvaannzzaa  aa
llaa  ffiinnaall   eenn  llooss  JJuueeggooss
NNaacciioonnaalleess  CCOONNAADDEE  eenn
llaa  ddiisscciipplliinnaa  ddee  bbooxxeeoo



Infobae 

La tarde de este domingo se ha
dado a conocer la muerte de
Ricardo Rocha a los 76 años.
“Lamento informarles el
fallecimiento de mi querido
compadre y compañero de tantos
años, Ricardo Rocha. Descansa en
paz, compadre querido. A tus
hijos mi abrazo con dolor. Te
vamos a extrañar”, escribió el
comunicador Joaquín López-
Dóriga.

Asimismo, su hijo, el también
periodista Jorge Armando Rocha,
confirmó la noticia con una
emotiva dedicatoria en su cuenta
de Twitter.

“Papá abre tus alas, fuiste
bueno, un hombre muy digno con
los mejores valores. Abriste
brecha cuando el sistema lo tenía
controlado. Dejas gran escuela
periodística. Ayudaste a todo
aquel que se te acercó. Te vamos
a alcanzar. Te amo. Que Dios te
bendiga siempre, con él estás.”,
escribió.

Su otro hijo y también colega,
Juan Francisco Rocha, señaló para
Grupo Fórmula que la noticia
tomó a la familia por sorpresa,
pues recientemente los médicos
le habían asegurado que, pese a
sus problemas relacionados con
un riñón y anemia, le veían un
“buen futuro por delante”.

Los primeros reportes apuntan
a que el experimentado
periodista falleció por un infarto
fulminante mientras se
encontraba en compañía de su
familia. Asimismo, Juan Francisco
compartió un pensamiento en su
cuenta de Twitter. “Muchas
gracias por todo papá. Todavía
reímos ayer. Así te recordaré. Te
amo”.

La noticia ha impactado al
público, y algunos integrantes del
gremio periodístico han
externado sus condolencias.
“Lamento mucho el fallecimiento
de Ricardo Rocha. Mi más sentido
pésame a su familia. Que en paz
descanse”, escribió Pati Chapoy;
por su parte Adela Micha anotó
“Con profundo pesar les informo
que mi querido maestro y a quien
por fortuna pude llamar amigo,
Ricardo Rocha, falleció. Un abrazo
apretado a su familia y sobre todo
a sus hijos”.

Asimismo, el presidente de la
república Andrés Manuel López

Obrador, quien intercambió
comentarios en distintas
ocasiones con el hoy fallecido en

su conferencia “mañanera”,
lamentó el deceso del reportero y
reconoció su apoyo.
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Murió el periodista Ricardo
Rocha a los 76 años
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